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  Слово редактора

Уважаемые коллеги!

Страшная трагедия, произошедшая 22 марта в «Крокус Сити Холле» 
в Москве, потрясла всю Россию. Нет слов, чтобы передать всю скорбь по по-
гибшим. Президент России Владимир Путин в обращении 23 марта выразил 
соболезнования всем, кто потерял своих родных и близких в теракте. Гла-
ва государства объявил 24 марта общенациональным днем траура. Также 
он сообщил о введении дополнительных антитеррористических мер во всех 
регионах страны.

Владимир Путин подчеркнул, что организаторы массовой расправы тща-
тельно подготовились и поставили перед собой цель «расстреливать в упор 
наших граждан, наших детей». Президент пообещал, что исполнители и за-
казчики преступления получат неизбежное возмездие, а их имена забудут.

Трагедия сплотила наш многонациональный народ. Сейчас еще с боль-
шей энергией мы развиваем экономику и защищенность России.

21 февраля Владимир Путин обратился с Посланием к Федерально-
му Собранию. Это было одно из самых продолжительных его обращений 
к парламенту. Полностью поддерживаю каждое слово, сказанное нашим 
Президентом!

Глава государства анонсировал запуск пяти национальных проектов, 
которые призваны улучшить качество жизни граждан и стимулировать раз-
витие экономики страны. В послании были затронуты важнейшие вопросы, 
связанные с развитием субъектов Российской Федерации.

150 миллиардов рублей будет выделено на обновление общественно-
го транспорта, еще 66 миллиардов рублей направят на закупку школьных 
автобусов. Вся техника должна быть российской и соответствовать эко-
логическим требованиям. Продление трассы М-12 до Екатеринбурга уже 
в этом году, а в 2025 году – до Тюмени даст новый импульс развитию терри-
торий и появлению новых рабочих мест. К 2030 году должно быть построе-
но около 50 обходов городов. Первый маршрут по высокоскоростной ма-
гистрали между Москвой и Петербургом пройдет через Тверь и Новгород.

Выборы Президента России в конце марта еще раз показали высочайший 
уровень доверия населения страны к Владимиру Путину! Это поддержка по-
литического и экономического курса нашей страны, наших общих результа-
тов, которые, конечно, должны быть выше, но уже сегодня делают Россию 
еще более сильной и независимой.

В транспортном комплексе особое внимание уделяется национальному 
проекту «Транспорт». Сейчас в сфере транспорта реализуются два крупных 
нацпроекта: «Безопасные качественные дороги» и Комплексный план модер-
низации и расширения магистральной инфраструктуры. Они оба завершают-
ся в 2024 году, и новый нацпроект «Транспорт» должен стать их преемником. 
Создается система планирования и реализации развития транспортной ин-
фраструктуры в нашей стране, исходя из конечной задачи, которую поставил 
Президент России, связанной с повышением мобильности населения и обе-
спечением доступности транспортных сетей для грузоперевозок с учетом 
освоения новых для нашей страны внешних рынков дружественных стран.

29 марта состоялась Коллегия Минтранса России, на которой были под-
ведены итоги 2023 года и озвучены планы и задачи на 2024 год.

Мы реализуем все поставленные нашим Президентом задачи!

Борис Лоран,  
главный редактор 
журнала «Россий-
ские автобусные 
линии», президент 
Ассоциации « Единая 
 Транспортная 
 Система « Автобусные 
Линии Страны», 
 президент  Ассоциации 
«Развитие авто-
вокзалов страны», 
член правления 
Российского авто-
транспортного союза, 
член Координационно-
го совета представи-
телей автомобильного 
и городского электри-
ческого транспорта 
Минтранса  России, 
член Коллегии 
 Федеральной службы 
по надзору в сфере 
транспорта,  
член Общественного 
совета при Минтрансе 
России, 1-й замести-
тель председателя 
 Общественного 
совета при Минтрансе 
России

«Единая  
Транспортная  
Система»
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Отрасль и власть

29 февраля Президент Российской Федерации Владимир 
Путин обратился с Посланием к Федеральному Собранию. 
Глава государства анонсировал запуск пяти национальных 
проектов, которые призваны улучшить качество жизни 
граждан и стимулировать развитие экономики страны. 
Все проекты должны быть утверждены до конца года 
и скоординированы между собой.

Для транспортного комплекса такая синхрони-
зация в текущих условиях важна как никогда. 
Ни для кого не секрет, что морские порты в на-
шей стране развиваются быстрее, чем подъезд-
ная инфраструктура к ним, и вопрос сближе-
ния объемов мощностей и сроков реализации 
проектов решался в рамках известного всем на-
ционального проекта «Безопасные качественные 
дороги» и Комплексного плана модернизации 
и расширения магистральной инфраструктуры.

Ситуация в мире на сегодняшний день уже из-
менила логистику в нашей стране, ряд портов 
недозагружены более чем на 50%, при этом 
подъездная инфраструктура не имеет резер-
вов. Все мы понимаем, что нужно максимально 
активно расширять существующие и строить 
 новые автомобильные и железные дороги.

Президент страны поставил очень много задач 
в сфере развития транспорта, так как он не про-
сто обеспечивает работу всех иных отраслей 
экономики, но и является драйвером их развития. 
Один рубль вложенных средств в развитие транс-
портной инфраструктуры, в среднем, приносит 
вклад в экономику (валовая добавленная стои-
мость) 2–3 рубля – за счет строительства и ис-
пользования инфраструктуры. Это значит, что 
вложения в транспортную инфраструктуру позво-
ляют развивать и строительную отрасль, и про-
мышленность в целом, увеличить количество ра-
бочих мест, повысить оборачиваемость торговли 
и улучшить качество жизни населения страны.

Реализация крупномасштабных проектов, кото-
рые связывают регионы нашей страны, позво-
ляет предприятиям и населению быть «ближе» 

к деловым региональным центрам, что ведет 
к расширению рынков труда, сбыта, поставок 
и капитала.

Исследования подтверждают, что улучшение 
транспортной инфраструктуры влияет на ре-

КЛЮЧЕВЫЕ ЗАДАЧИ 
В ТРАНСПОРТНОЙ СФЕРЕ

Татьяна Горовая,
председатель Общественного совета 
при Минтрансе России, первый 
заместитель генерального директора Фонда 
«Центр стратегических разработок»
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шение людей о турпоездках. Напомню, что 
с 2018 года до сегодняшнего дня произошел 
бум строительства именно транспортной инфра-
структуры: за 6 лет построено и реконструиро-
вано более 11 тысяч километров дорог, отремон-
тировано порядка 140 тысяч километров трасс, 
введены значимые объекты – Крымский мост, 
дороги М-12, М-11, ЦКАД и т. д. Эти стройки 
не позволили просесть экономике нашей стра-
ны в напряженный период.

Но одной стройкой не решить все вопросы 
в моменте, нужны решения и в смежных отрас-
лях. Президент отдельно остановился на разви-
тии технологического суверенитета и отметил, 
что к 2030 году необходимо создать цифровые 
платформы во всех основных отраслях экономи-
ки. Для транспорта – это мощнейший импульс 
для развития, в том числе в вопросах импорто-
замещения и поддержки отечественных произ-
водителей.

Для обеспечения доступа к высокоскорост-
ному интернету практически на всей терри-
тории страны планируется кратно нарастить 
спутниковую группировку. Это обеспечит доступ 
к интернету на всех трассах нашей страны.

150 миллиардов рублей будет выделено на об-
новление общественного транспорта, дополни-
тельно 66 миллиардов рублей направят на за-
купку школьных автобусов. Это значит, что 
программа развития общественного транспор-
та будет только набирать оборот. Мы не раз 
отмечали, что общественный транспорт – клю-
чевой в обеспечении развития отраслей эконо-
мики, так как каждый день он подвозит лю-
дей на рабочие места, а люди – это 40% ВВП 
 нашей страны.

К 2030 году должно быть построено более 
50 обходов городов. В 90% случаев это высоко-
эффективные для экономики проекты, так как 
это, в первую очередь, разгрузка внутригород-
ских дорог и кратное ускорение времени в пути 
для автомобилистов, и, как следствие, повыше-
ние оборачиваемости торговли.

Правительство разработает предложения 
по смягчению налогового режима для производ-
ственных предприятий малого и среднего биз-
неса – а это очень важно для  пассажирского 
транспорта малых городов и сельских террито-
рий, где транспортные предприятия являются 
представителями малого и среднего бизнеса.

Подписывайтесь на Telegram-каналы «Общественный совет 
при Минтрансе России» и «Единая Транспортная Система»!

«Общественный совет при Минтрансе России»
 +7 (916) 997 55 07
§ apparat@osmintrans.ru

«Единая Транспортная Система»
  +7 (915) 232 94 09 
§ info@rosbuslines.ru
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В прошлом году в рамках проекта Госкомпании «Автодор» 
«Южный кластер» началось строительство автомобильной 
дороги Горячий Ключ – Сочи. Новая платная трасса пойдет 
в обход Адлера, Сочи и Лазаревского, города Туапсе и села 
Агой и станет дублером дороги А-147. О том, как это 
повлияет на рост экономики и расширение логистического 
потенциала региона, а также отразится на туристической 
сфере страны, нам рассказал член Комитета 
Государственной Думы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры Анатолий Вороновский. 

В СОЧИ БЕЗ ПРОБОК

Какие новые возможности и перспекти-
вы откроет реализация «Южного кластера» 
для Краснодарского края и России в целом?

Прежде всего, значительно уменьшится нагруз-
ка на федеральную трассу А-147. Будут ликви-
дированы дорожные заторы, повысится безо-
пасность дорожного движения, а вместе с тем 
понизится высокая аварийность на трассах 
Черноморского бассейна Краснодарского края. 
Время в пути от Горячего Ключа до города Сочи 
сократится с 8 до 2 часов. Новая трасса обеспе-
чит комфорт и удобства как для пассажиров, 
так и для грузовых перевозчиков.

Оценивалась ли пропускная способность буду-
щей транспортной артерии? Какой скоростной 
режим там будет предусмотрен?

Предусматривается расчетная скорость – 
100 километров в час. Это четырехполосная 
скоростная трасса (по две полосы в каждую 
сторону). Я думаю, ее пропускная способность 
будет не менее 30 тысяч автомобилей в  сутки, 
что означает перераспределение с действую-
щей трассы А-147 до 25% транспортного 
 потока.

Какой мультипликативный экономический 
 эффект может оказать реализация данного 
проекта на экономику Краснодарского края?

Реализация данного инвестиционного проекта 
позволит увеличить валовый региональный про-
дукт на сумму более одного триллиона рублей. 
Повысится пропускная способность авто дорог – 
значит, прямо пропорционально вырастет и ко-
личество перевозок автомобильным грузовым 
транспортом. Рынок есть рынок: грузовые пере-
возки дешевле осуществлять автомобильным 
транспортом, нежели железнодорожным, поэто-
му и валовый объем перевозок (причем как ав-
томобильным, так и железнодорожным транс-
портом) увеличится.

Какое влияние на турпоток и количество 
 туристов окажет строительство новой автомо-
бильной трассы? 

Строительство этой дороги даст возможность 
в перспективе увеличить объем турпотока 
с 17 до 25 миллионов туристов в год.

Беседовал Вячеслав Керов
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На выставке-форуме «Россия» состоялась пленарная 
сессия «О ключевых достижениях и результатах развития 
транспортной отрасли». В мероприятии, которое прошло 
21 февраля в рамках Форума национальных достижений 
«Транспорт», приняли участие Министр транспорта 
Российской Федерации Виталий Савельев, его заместители, 
главы регионов и руководители крупных предприятий 
транспортного комплекса.

РЕКОРДНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ

Спикеры поделились ключевыми достиже-
ниями в развитии транспортного комплекса 
за последние годы с точки зрения их влияния 
на население и экономику страны, а также рас-
сказали о реализации инициатив по развитию 
отрасли в рамках национальных проектов.

Открывая мероприятие, Виталий  Савельев 
подчеркнул, что, несмотря на транспортную 
блокаду, были выполнены все поставленные 
задачи по обеспечению транспортной доступ-
ности территорий России. Общий грузооборот 
транспорта за 6 лет вырос на 5%. «Это связано 
с ростом объемов товаропроизводства и импор-
тозамещения, переориентацией товарных пото-
ков на внутренние рынки страны», – пояснил он. 
Пассажирооборот на транспорте в связи с вве-

дением ограничений в целях борьбы с корона-
вирусом в 2020 году снизился, но к настоящему 
времени наблюдается его восстановление.
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По словам главы транспортного ведомства, 
в дорожном хозяйстве достигнуты рекордные 
показатели по строительству и ремонту дорог. 
В рамках реализации в субъектах Российской 
Федерации национального проекта «Безопас-
ные качественные дороги» перевыполнены 
плановые значения показателей по доле регио-
нальных дорог и дорожной сети агломераций 
в нормативном состоянии. «Введены в экс-
плуатацию мостовые сооружения в различных 
регионах России. Это мосты через Волгу в го-
роде Дубне Московской области и в Волгогра-
де, через реку Свияга в Татарстане, реку Зея 
в Амурской области и многие другие», – сооб-
щил  Виталий  Савельев.

Шла речь о результатах работы гражданской 
авиации. В 2023 году воздушным транспортом 
перевезено более 105 млн пассажиров, что поч-
ти на 10% выше показателя 2022 года. «Немало-
важно, что нам удалось сохранить авиа парк, ко-
торый позволяет летать как по внутренним, так 
и по международным маршрутам. Всего в Рос-
сии 1290 воздушных судов, из них пассажир-
ских – 1160», – рассказал Министр транспорта.

По итогам 2018–2023 годов обеспечен ввод 
в эксплуатацию взлетно-посадочных полос 
в 19 аэропортах и 14 объектов инфраструктуры.

Перевозки пассажиров железной дорогой 
в 2018 году составляли 1,2 млрд пассажиров, 
при этом в связи с коронавирусной инфекцией 
данный показатель снижался до 876 млн чело-
век, но по результатам прошлого года удалось 
вернуться к допандемийному уровню.

Опережающими темпами развивается инфра-
структура морских портов Российской Федера-

ции. На сегодняшний день в России 63 морских 
порта, их мощность составляет 1,36 млрд тонн.

В рамках развития городского транспорта реа-
лизованы мероприятия по обновлению подвиж-
ного состава общественного транспорта в го-
родских агломерациях. За счет мер поддержки 
Минтранса России в регионы поставлено более 
8000 единиц общественного транспорта.

Высокую значимость имеют пункты пропуска 
через государственную границу Российской 
Федерации. Их развитию уделяется присталь-
ное внимание. С 2018 по 2023 год выполнено 
более 200 мероприятий по их модернизации, 
техническому оснащению и оборудованию.

Кроме того, особое внимание в своей работе 
министерство уделяет процессу цифровизации 
транспортного комплекса. «В прошлом году запу-
щена система ФГИС «Такси», обеспечивающая 
пассажирам возможность проверить легаль-
ность перевозчика и автомобиля. Результатом 
внедрения системы станет повышение качества 
оказываемых услуг и снижение количества ДТП 
с участием такси», – сказал Виталий Савельев.

О достижениях в области реконструкции аэро-
дромной инфраструктуры для обеспечения но-
вого качества воздушных перевозок в России 
рассказал заместитель Министра транспорта 
Российской Федерации Василий Десятков.

Он отметил, что в рамках федерального 
проекта «Развитие региональных аэропор-
тов» идет реконструкция 46 объектов, из них 28 
взлетно- посадочных полос и 18 объектов аэро-
дромной инфраструктуры. В 2018–2021 годах 
введено в эксплуатацию 8 взлетно-посадочных 
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полос и 5 вспомогательных объектов аэро-
дромной инфраструктуры. В 2022 году – 2 и 6 
соответственно.

Впервые в современной истории взлетно- 
посадочная полоса в аэропорту Оренбурга 
была реконструирована за 100 дней. Ее про-
тяженность составила 2,5 км. «2023 год был 
 рекордным годом. За один год были введе-
ны 9 взлетно- посадочных полос, практически 
столько же, как за 4 года до этого, – заявил 
Василий Десятков. – В 2023 году мы закры-
ли аэропорт Архангельска на реконструкцию. 
По проектно- сметной документации предпо-
лагалось, что строительство будет идти 2,5 года. 
Но уже через 7 месяцев после закрытия 
 аэродрома смогли принять борт  досрочно».

В 2024 году запланирован ввод 13 объектов, 
из них 9 ВПП и 4 вспомогательных объектов 
 аэродромной инфраструктуры.

Более подробно о развитии гражданской 
авиации доложил заместитель  Министра 
транспорта Российской Федерации  Владимир 
Потешкин. Он подчеркнул, что сегод-
ня  отрасль гражданской авиации наряду 
со  многими другими отраслями транспорт-
ного комплекса является связующим звеном 
 нашей огромной страны, а также безусловным 
 лидером в скорости для миллионов граждан.

«С учетом площади России в 17,1 миллио-
на квадратных километров, наши авиаком-
пании сегодня выполняют рейсы по более 
чем 1000 маршрутам воздушного движе-
ния общей протяженностью более 850 ты-
сяч километров, – добавил замминистра 
транспорта. – Высокие результаты работы 
 отрасли – это в первую очередь кадры.  Сегодня 
в гражданской авиации трудится более 230 ты-
сяч специа листов. За 6 лет тремя вузами, 

находящимися в ведении Росавиации, с их 
14 филиалами, было выпущено более 33 тысяч 
специалистов по 34 специаль ностям и направ-
лениям  подготовки».

Кроме того, Владимир Потешкин затронул во-
прос развития беспилотных  авиационных систем. 
«Если 6 лет назад мы и не предполагали столь 
активное развитие беспилотников, то сегодня 
сложно представить нашу отрасль без них. Мин-
трансом России активно  реализуется федераль-
ный  проект  «Инфраструктура, безопасность, сер-
тификация», входящий в состав национального 
проекта «Беспилотные авиационные системы», 
что позволит создать  необходимую норматив-
ную правовую базу для развития  новой отрасли, 
построить дронопорты во всех регионах страны, 
специальные линии связи для полетов на боль-
шие расстоя ния и  интегрировать беспилотники 
в единое воздушное пространство страны», – 
 пояснил он.

В свою очередь, заместитель Министра 
транспорта Российской Федерации Дмитрий 
Баканов остановился на теме внедрения циф-
ровых технологий на транспорте. В частности, 
на системе «ЭРА-ГЛОНАСС». На сегодняшний 
день к ней подключено более 10 млн транс-
портных средств, произведено 350 тыс. экс-
тренных вызовов.

Шла речь о цифровизации на городском элек-
трическом транспорте. В прошлом году Мин-
транс России совместно с Российским универ-
ситетом транспорта разработал технологию 
внедрения новой, умной оплаты с использова-
нием местоположения смартфона пассажира. 
Гражданину не требуется доставать смартфон 
и открывать мобильное приложение для опла-
ты. Это экономит время при посадке и  делает 
общественный транспорт более удобным. 
С прошлого года данная технология внедрена 
в Ярославской и Тверской областях.

Летом 2023 года на Петербургском экономи-
ческом форуме был дан старт движению гру-
зовых беспилотников между двумя столи-
цами.  «Проект создавали для построения 
бизнес-модели, при которой беспилотная пе-
ревозка грузов будет дешевле и эффектив-
нее, чем обычная. Сейчас на трассе переме-
щается 9 транспортных средств ПАО  «КАМАЗ» 
и ООО «Сберавтотех». С момента старта 
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проекта они проехали 1,8 млн км и перевезли 
181 тыс. м3 груза. До конца года на трассе бу-
дет ездить 43 таких беспилотника», – сообщил 
 Дмитрий  Баканов.

Участники пленарной сессии также обсуди-
ли развитие морского и внутреннего водного 
транспорта.

«Развитие морских портов связано, прежде 
всего, с созданием новых, глубоководных, 
специализированных терминалов, которые на-
правлены как на снижение зависимости от пор-
тов сопредельных стран, так и на решение 
социально значимых вопросов», – рассказал 
заместитель Министра транспорта Российской 
Федерации Александр Пошивай.

Протяженность внутренних водных путей фе-
дерального значения составляет 101 310,5 км. 
За последние 6 лет на них устранены лими-
тирующие участки общей протяженностью 
8358 км. В результате устранения данных 
участков пропускная способность внутренних 
водных путей увеличена на 12,5 млн тонн.

В ходе реконструкции в 2021 году заверше-
но строительство гидроузла «Белоомут», что уве-
личило пропускную способность на 0,9 млн тонн. 
А на Беломорско-Балтийском канале выполнена 
комплексная реконструкция 10 шлюзов.

Александр Пошивай добавил, что в 2023 году 
электронными навигационными картами 

покрыты все основные в навигационном отно-
шении участки внутренних водных путей – поч-
ти 73 тыс. км внутренних водных путей, что со-
ставляет 72% всей протяженности.

Кроме того, важной составляющей являет-
ся организация паромных переправ, кото-
рые обеспечивают транспортную связность 
 территорий. «В целях организации пере-
возок грузов и пассажиров из Республики 
Крым в морской порт Кавказ в настоящее 
время привлечено 4 автомобильных паро-
ма, а  также 2 железнодорожных парома. 
За  период с 9  октября 2022 года по настоящее 
время  паромами  совершено более 7,5 тыся-
чи  кругорейсов,  перевезено около 450 тысяч 
пассажиров, более 260 тысяч автотранспорт-
ных средств и 40 тысяч железнодорожных 
 вагонов», – рассказал Александр Пошивай.

На сегодняшний день транспортную доступ-
ность Калининградской области обеспечи-
вают на постоянной основе 29 судов, в том 
числе 6 паромов, позволяющих перевезти 
 более 7,3 млн тонн грузов в год. В направлении 
 Калининградской области зарегистрировано 
10 морских каботажных линий. Важным событи-
ем для переправы стало начало работы на ли-
нии новейших двухтоплив ных паромов «Мар-
шал Рокоссовский» и  «Генерал  Черняховский».

По материалам Минтранса России
Фото: Михаил Воскресенский /  
фотохост-агентство РИА Новости
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21 февраля в Москве в рамках Дня транспорта на выставке-
форуме «Россия» состоялось заседание Общественного 
совета при Министерстве транспорта Российской 
Федерации, на котором были подведены итоги его работы 
за 2023 год и рассмотрены актуальные отраслевые вопросы 
при непосредственном участии представителей трех 
департаментов Минтранса.

СРАБОТАЛИ НА ОТЛИЧНО

Заседание открыла председатель Обществен-
ного совета при Минтрансе России, первый 
заместитель генерального директора Фонда 
«Центр стратегических разработок» Татьяна 
Горовая. Она представила отчет о проделан-
ной работе Общественным советом в 2023 году 
и план его деятельности на 2024 год.

«Напомню, что текущий состав Общественно-
го совета был сформирован летом 2022 года. 
Мы работаем уже полтора года, и, собственно, 
активная фаза нашей деятельности пришлась 
на 2023 год, – сказала Татьяна Горовая. – 
В прошлом году мы провели четыре очных 
заседания Общественного совета. В его соста-
ве по разным отраслевым вопросам работают 
восемь комиссий. К нашей общественной дея-
тельности мы дополнительно привлекли поряд-
ка 160 отраслевых экспертов и провели 51 за-
седание комиссий и рабочих групп».

Говоря о планах на 2024 год, она выдели-
ла четыре главных направления работы: 

 «Во-первых, это транспортная безопасность, 
одно из ключевых направлений, идущее крас-
ной нитью сквозь все подотрасли. Во-вторых, 
отраслевое образование. Мы видим, что тут 
необходим ряд дальнейших шагов, связанных 
в том числе с активным развитием инновацион-
ных цифровых технологий. В-третьих, это, без-
условно, цифровизация. И  в-четвертых, раз-
витие пассажирских перевозок в регионах. 
Это то, для чего мы с вами все работаем».

Присоединившийся к заседанию по видео- 
конференц-связи председатель Комиссии 
по вопросам цифровой мультимодальной 
пассажирской мобильности  Общественного 
совета при Минтрансе России, председатель 
правления, директор ассоциации «Транс-
портная  Ассоциация Московской Агломера-
ции», научный руководитель ОАО «Научно- 
исследовательский институт автомобильного 
транспорта»  Норайр Блудян отметил, что вся 
работа, которая проводится в рамках нацио-
нальных и федеральных проектов с точки 
зрения развития транспортной инфраструк-
туры во всех областях транспортной сфе-
ры – это  колоссальный системный прорыв, 
который мы наблюдаем последние три-че-
тыре года: «После 1991 года, на протяже-
нии  20–25 лет, было принято считать, что 
региональный  транспорт – это полномочия 
 субъектов. Но жизнь показала, что сегодня, 
особенно в условиях финансовых ограниче-
ний, субъекты не могут самостоятельно спра-
виться с разви тием и модернизацией обще-
ственного транспорта. И поэтому все решения, 
которые были приняты и реализованы в по-
следние годы, – это безусловный и важнейший 
фактор развития не только транспорта, а всей 
экономики России».

Татьяна Горовая
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Также Норайр Блудян выделил роль эффек-
тивной системы управления транспортным 
комплексом: «Поэтому необходимо добавить 
к перечню основных направлений нашей дея-
тельности работу с региональными агломера-
ционными системами управления транспорт-
ным комплексом на базе цифровых решений 
и цифровых платформ».

Первый заместитель председателя Обще-
ственного совета при Минтрансе России, пред-
седатель Комиссии по вопросам транспортной 
безопасности и безопасности на транспорте 
Общественного совета при Минтрансе России, 
президент Ассоциации «Единая Транспортная 
Система «Автобусные Линии Страны» Борис 
Лоран высоко оценил работу Общественного 
совета в 2023 году: «Я категорически против 
формулировки «удовлетворительно». Мы про-
делали огромную и отличную работу! С моей 
точки зрения, наш совет по итогам 2023 года 
по умолчанию должен занимать первое место 
среди советов при федеральных органах ис-
полнительной власти».

Он добавил, что к деятельности Обществен-
ного совета при Минтрансе России нужно 

привлекать как можно больше представите-
лей советов подведомственных Минтрансу 
России федеральных органов исполнитель-
ной власти, особенно по вопросам безопасно-
сти:  «Только в нашей Комиссии по вопросам 
транспортной безопасности и безопасности 
на  транспорте на сегодняшний день сформи-
ровано 12  рабочих групп. Не потому, что нам 
заняться нечем, а потому, что вопросов 
по этой линии стало чересчур много. В том 
числе  касающихся сертификации оборудова-
ния по ПП 969».

Борис Лоран 
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Директор Департамента транспортной безо-
пасности Министерства транспорта Россий-
ской Федерации Роман Веретенников в своем 
выступлении говорил о повышении эффектив-
ности транспортной безопасности в стране: 
«Особенно актуальным вопросом в настоящее 
время является противодействие беспилотным 
аппаратам. Отмечу, что Минтрансом России 
во взаимодействии с заинтересованными фе-
деральными органами исполнительной  власти, 
а также Военно-промышленной комиссией 
Российской Федерации организована целе-
направленная работа по определению еди-
ного алгоритма противодействия таким угро-
зам для всех видов и объектов национальной 
 экономики».

Он подчеркнул, что важной задачей на бли-
жайшую перспективу является обеспечение 
безопасности объектов транспорта, распо-
ложенных на новых территориях Российской 
 Федерации. 

«Сейчас перед всеми нами стоит общая цель 
по исключению формального подхода к реше-
нию задач обеспечения безопасности пас-
сажиров и транспортной инфраструктуры. 
Основные усилия должны быть направлены 
не только на совершенствование нормативно- 
правовой базы, но и на применение новых 
технологий, без повышения роли которых 
достижение поставленных целей в области 
обеспечения транспортной безопасности 
не представляется возможным. Уверен, что 
совместными усилиями транспортного сооб-
щества и органов власти будут достигнуты 
поставленные цели, направленные на обеспе-
чение безопасности перевозок пассажиров 
и грузов и, как следствие, устойчивости госу-
дарства к современным вызовам и угрозам», – 
сказал Роман Веретенников.

Заместитель директора Департамента государ-
ственной политики в области автомобильного 
и городского пассажирского транспорта Мини-
стерства транспорта Российской Федерации 
Роман Кильдюшкин рассказал о долгосроч-
ных комплексных мерах поддержки развития 

Роман Веретенников 
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общественного транспорта (включая городской 
электротранспорт) в системе стратегического 
планирования. «Нам удалось нарастить феде-
ральную поддержку в сравнении с 2022 годом 
практически в 11 раз, – заявил он. – В 64 ре-
гиона поставлено порядка 4500 транспортных 
средств. В 2024 году мы продолжаем увели-
чивать темпы: запланирована поставка более 
7000 автобусов, трамваев и троллейбусов».

«Говоря о конкретных результатах проводимой 
работы, в пример можно привести Курскую об-
ласть, участвующую во всех доступных феде-
ральных программах, – продолжил он. – Там 
обновляется и автобусный парк, и электро-
транспорт, запущена новая маршрутная сеть 
на базе брутто-контрактов. Астрахань – тоже 
хороший пример: еще не так давно там ката-
лись одни маршрутки, сейчас почти вся марш-
рутная сеть переведена на регулируемый та-
риф с новым подвижным составом различного 
класса. Перевозчики теперь не соперничают 
за каждого пассажира, а работают по четко 
выстроенному расписанию. И таких примеров 
становится все больше и больше».

Директор Департамента стратегического 
развития Министерства транспорта Россий-
ской Федерации Артур Карлов  выступил 
с подробным докладом о ходе работы 
по формированию национального проекта 
 «Транспорт». «На сегодняшний день Мин-
транс несет ответственность за два нацпро-
екта – это  Комплексный план модернизации 
и расширения магистральной инфраструктуры 
(его  транспортная часть) и «Безопасные каче-
ственные дороги», – напомнил он. – Их цикл 
реализации завершается в текущем году, 

что, соответственно, ставит перед Минтран-
сом России, перед Правительством Россий-
ской Федерации новые  задачи: как мы будем 
в новом цикле расставлять приоритеты госу-
дарственной политики в области транспор-
та,  какими будут инструменты, на которые 
мы  будем  опираться».

По словам Артура Карлова, в его департа-
менте ближайшие шесть лет расценивают 
как окно возможностей, чтобы пересмотреть 
парадигму, в которой развивается отрасль, 
и адаптировать к нынешним реалиям управ-
ленческие инструменты, имеющиеся в КПМИ 
и БКД: «Отмечу, что на сегодняшний день 
мы добились значительных успехов в реализа-
ции данных национальных проектов».

«Мы убеждены, что нельзя забыть все то, что 
реализуется в нынешних форматах КПМИ 
и БКД, – подчеркнул он. – Ничего не должно 
быть потеряно, все должно найти свое отраже-
ние либо в национальном проекте «Транспорт», 
либо в отдельных структурных элементах госу-
дарственной программы «Развитие транспорт-
ной системы». В этом смысле следует обеспе-
чить преемственность между предыдущим 
циклом и новым циклом».

Заседание завершилось  торжественной 
 церемонией награждения грамотами 
и благодарностями Общественного совета 
при  Минтрансе России.

Александр Никитушин
Фото: Сергей Величкин

Артур Карлов Роман Кильдюшкин 
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11 марта руководство Общественного совета при 
Минтрансе России посетило объекты транспортного 
комплекса в городе Грозном и по итогам их осмотра провело 
рабочее совещание в Министерстве транспорта, связи 
и цифрового развития Чеченской Республики.

ЗАЛОГ УСТОЙЧИВОГО РОСТА

В состав делегации Общественного совета 
при Минтрансе России вошли: председатель 
 Татьяна Горовая, первый заместитель предсе-
дателя Борис Лоран, заместитель председателя 
Илья Зотов и заместитель руководителя Аппара-
та Общественного совета Анна  Болдырева.

Сначала делегация посетила строительную пло-
щадку международного аэропорта Грозный (Се-
верный) им. А.А. Кадырова. Сейчас здесь идут 
работы по строительству взлетно- посадочной по-
лосы и нового аэровокзала.  Гостям провели экс-
курсию по объекту и рассказали о текущем этапе 
реконструкции.

Вторым посещенным объектом стал новый же-
лезнодорожный вокзал в Грозном, где идет за-
вершающий этап строительства. В основном, 
ведутся отделочные работы внутри здания вокза-
ла, а все инженерные коммуникации уже смон-
тированы. Строительство началось в декабре 

2019 года, и в сентябре нынешнего года планиру-
ется сдача объекта.

«Железная дорога – это стабильная альтернати-
ва автомобильным и авиационным перевозкам, – 
отметила Татьяна Горовая. – Непосредственно 
здесь, в Чеченской Республике, железнодорож-
ный вокзал – это лицо города и целого региона. 
Дизайн здания вокзала выполнен в виде парящей 
птицы. Потрясающая красота!»

Она добавила, что в Чечне растут пассажиро-
поток и турпоток: «Полагаем, что в дальнейшем 
рост будет только увеличиваться, с учетом вво-
да в эксплуатацию железнодорожного  вокзала 
и нового аэропорта». Важно, что не только вокзал 
будет отвечать всем ключевым запросам пасса-
жиров, но и платформы (это редкость для других 
вокзалов страны, тут учтено многое), а также пла-
нируется обустройство привокзальной площади 
с фонтанами.
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Важен и другой вопрос, который неразрывно свя-
зан с новым вокзалом, – это строительство участ-
ка железной дороги до Назрани, что позволит со-
кратить текущее время в пути для пассажирских 
и грузовых вагонов до 4–5 часов. Сейчас регионы 
(Республика Ингушетия и Чеченская Республика) 
готовят технико-экономическое обоснование дан-
ного проекта. 

Члены делегации Общественного совета 
при Минтрансе России осмотрели ряд объек-
тов дорожной сети, где ведутся работы в рамках 
нац проекта «Безопасные качественные доро-
ги», а также 50 автобусов, приобретенных за счет 
специального казначейского кредита. Часть 
из еще 50 новых автобусов вышла на линии 
в конце 2023 года. 

Министр транспорта, связи и цифрового раз-
вития Чеченской Республики Рамзан Черхигов 
подчеркнул, что все автобусы оснащены обору-
дованием для маломобильных граждан, валида-
торами для безналичной оплаты проезда, дат-
чиками ГЛОНАСС и видеокамерами в салоне, 
а 32 автобуса – кондиционерами. По его словам, 
все 50 автобусов переданы ГУП «Чечавтотранс», 
а большая часть транспорта выйдет на маршруты 
для обслуживания пассажиров в Висаитовском 
районе Грозного.

В конце дня в Министерстве транспорта, свя-
зи и цифрового развития Чеченской Республи-
ки прошло рабочее совещание с руководством 
Общественного совета при Минтрансе России 
по итогам осмотра объектов транспортной ин-

фраструктуры и подробного изучения транспорт-
ной системы Чеченской Республики.

«Сегодня вы ознакомились с плодами наших 
трудов по восстановлению и развитию транс-
портного комплекса Чеченской Республики, 
которые, без сомнения, стали возможны бла-
годаря чуткому и мудрому руководству нашего 
уважае мого главы, Героя России Рамзана Кады-
рова, – сказал Рамзан Черхигов. – С 2017 года, 
в соответствии с его поручениями, ведется ак-
тивная работа по строительству транспортных 
объектов и обновлению подвижного состава 
транспортных предприятий. За этот небольшой 
период мы сумели построить два автовокзала 
и пять автостанций, которые ежедневно обслу-
живают десятки тысяч пассажиров, и запустили 
более 30 автобусных маршрутов, которые сегод-
ня связывают республику со многими регионами 
Российской Федерации».

В завершение совещания благодарностями Об-
щественного совета при Минтрансе России были 
награждены первый заместитель председателя 
Правительства Чеченской Республики – министр 
автомобильных дорог Чеченской Республики Иса 
Тумхаджиев, министр транспорта, связи и циф-
рового развития Чеченской Республики Рамзан 
Черхигов, генеральный директор АО «Вайна-
хавиа» Альви Шахгириев, а также коллективы 
международного аэропорта Грозный (Северный) 
им. А.А. Кадырова и железнодорожного вокзала.

По материалам ЧГТРК «Грозный»,  
t.me/osmintrans, t.me/ets_russia
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29 марта в Российском университете транспорта (МИИТ) 
состоялось итоговое расширенное заседание коллегии 
Министерства транспорта Российской Федерации, 
на котором обсуждались результаты работы отрасли 
в 2023 году и были обозначены цели и задачи до 2026 года.

В ИНТЕРЕСАХ ГРАЖДАН, 
БИЗНЕСА И ГОСУДАРСТВА

В коллегии, которая прошла под председа-
тельством Министра транспорта РФ Виталия 
Савельева, приняли участие помощник Прези-
дента РФ Игорь Левитин, первый заместитель 
председателя Правительства РФ Андрей Бе-
лоусов, заместитель председателя Правитель-
ства РФ Марат Хуснуллин, заместитель предсе-
дателя Совета Федерации Николай Журавлев, 
председатель Комитета Государственной Думы 
по транспорту и развитию транспортной ин-
фраструктуры Евгений Москвичев, замести-
тель Генерального прокурора РФ Николай 
Винниченко, руководители подведомственных 
Минтрансу России организаций, главы регио-
нов, руководители предприятий транспортной 
отрасли, общественных и образовательных ор-
ганизаций, отраслевые эксперты.

С докладом «О результатах деятельности Ми-
нистерства транспорта Российской Федера-
ции за 2023 год, целях и задачах на 2024 год 
и  плановый период до 2026 года» выступил 

 Виталий Савельев. Он заявил, что транспорт-
ная отрасль успешно справилась с беспреце-
дентными внешними вызовами и поступатель-
но двигается вперед. 

«Поставленные Президентом и Правительством 
задачи по развороту логистических потоков, 
обеспечению транспортной мобильности на-
селения и переходу отрасли на отечественные 
решения выполняются. Мы продолжаем модер-
низацию транспортного комплекса в интере-
сах граждан, бизнеса, национальной экономики 
и государства», – подчеркнул Виталий Савельев.

Андрей Белоусов сообщил, что транспортный 
комплекс страны в 2023 году добился значи-
мых результатов, несмотря на работу в усло-
виях действующих ограничений и необходимо-
сти резкой перестройки логистических цепочек. 
«Положительную динамику показали грузовые 
и пассажирские перевозки. По ряду направ-
лений они существенно превысили значения 
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не только 2022 года, но и 2019 года», – сказал 
первый вице- премьер. Он отметил успехи же-
лезнодорожного транспорта, гражданской авиа-
ции, дорожной отрасли, морских портов России.

В числе приоритетных задач транспортной 
отрасли Андрей Белоусов назвал достиже-
ние целей, поставленных Президентом России 
в Послании Федеральному Собранию. Среди 
них развитие Восточного полигона железных 
дорог, транспортных коридоров в направле-
нии дружественных стран, строительство вы-
сокоскоростной железнодорожной магистрали 
Москва – Санкт-Петербург, модернизация аэро-
дромной инфраструктуры, повышение авиадо-
ступности Дальнего Востока и Арктики. В пер-
воочередном порядке будут реализовываться 
проекты по модернизации опорной сети вну-
тренних водных путей и программа обновления 
общественного транспорта.

Марат Хуснуллин поблагодарил коллекти-
вы Минтранса России, федеральных агентств, 
подведомственных учреждений и организации 
транспортного комплекса за плодотворную ра-
боту. «В прошлом году были выполнены мас-
штабные задачи. В стране уложили гигантский 
объем асфальта – 188 миллионов квадратных 
метров», – напомнил он.

Вице-премьер подчеркнул, что благодаря вни-
манию Президента и председателя Правитель-
ства транспортное строительство на протяже-
нии четырех лет показывает положительную 
динамику. «Продолжаем развивать маршруты 
«Север – Юг», «Европа – Западный Китай», 
опорную сеть дорог, обходы городов. Особое 

внимание уделяем новым субъектам. Букваль-
но за полтора года отремонтировали 2 тысячи 
километров дорог, запустили сухопутный кори-
дор вдоль Азовского моря», – рассказал Марат 
Хуснуллин.

В новом национальном проекте обществен-
ный транспорт должен идти отдельной строкой, 
заявил Игорь Левитин: «Все-таки обществен-
ный городской транспорт – это 9 миллиардов 
человек. У нас ни один вид транспорта столь-
ко не возит. Поэтому я думаю, что он должен 
занять достойное место, не быть распыленным 
во многих программах. Это просьба от име-
ни всех губернаторов, которые просили меня 
об этом сегодня сказать».

По словам Николая Винниченко, в 2023 году 
на системной основе продолжалась надзор-
ная работа в сфере обеспечения транспортной 
безопасности. «Особое внимание в условиях 
проведения специальной военной операции 
уделялось вопросам защищенности объектов 
транспортной инфраструктуры, расположен-
ных в субъектах Российской Федерации, грани-
чащих с Украиной, в том числе на территории 
 Республики Крым», – уточнил он.

О результатах законопроектной деятельности 
в 2023 году доложил статс-секретарь – заме-
ститель Министра транспорта РФ Дмитрий 
 Зверев. Он сообщил, что в прошлом году 
по инициативе Минтранса Президент России 
подписал 34 федеральных закона в сфере 
транспортного комплекса.

По материалам Минтранса России

Материалы к итоговой 
коллегии Министерства 
транспорта Российской 

Федерации, включая 
доклад Виталия Савельева, 

доступны на сайте 
Минтранса России 

(mintrans.gov.ru).
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В сентябре 2022 года состоялось первое заседание Комиссии 
по вопросам развития транспортной инфраструктуры 
Общественного совета при Министерстве транспорта 
Российской Федерации. Мероприятие прошло на территории 
технопарка «Мосгормаш»: считаю символичным, 
что старт нашей с коллегами работы начался там, 
где разрабатываются отечественные технологии. 

О РАЗВИТИИ ТРАНСПОРТНОЙ 
ОТРАСЛИ И ВНЕДРЕНИИ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ИННОВАЦИЙ

Отмечу, что к числу ключевых задач Комиссии 
относится выработка решений, которые будут 
затем рассмотрены на Общественном совете 
и предложены Минтрансу. Решения Комиссии 
способствуют повышению эффективности до-
рожного строительства и перевозок, авиации, 
да и транспортной отрасли в целом.

Транспортный сектор ждут большие перемены. 
Об этом говорил Президент России Владимир 
Путин в ходе своего послания Федеральному 
собранию. Только на развитие аэропортовой 
сети планируется направить 250 млрд рублей: 
перед Правительством поставлена задача мо-
дернизировать не менее 75 аэропортов. Это 
будет способствовать оптимизации системы 
воздушных сообщений и появлению новых на-
правлений внутренних перевозок.

Развитие транспортной инфраструктуры являет-
ся драйвером не только в улучшении транспорт-
ной доступности территорий страны, но и в су-
щественном росте экономики. С этим напрямую 
связан вопрос транспортно-логистических услуг. 
Сегодня нет программ государственной под-
держки экспедиторских компаний, также наблю-
дается нехватка высококвалифицированных 

кадров в этой области. Важнейшие поручения 
были даны Президентом по итогам встречи с ру-
ководителями логистических автомобильных 
компаний и водителями грузовых транспортных 
средств, прошедшей в конце февраля.

Помимо этого, нужно создать единую базу дан-
ных всех грузов, пересекающих границы РФ. 
Сейчас, если даже база существует, корректно 
она не работает. На днях Евгений Москвичев 
внес в Госдуму законопроект о создании «еди-
ного реестра перевозчиков грузов». Это позво-
лит легализовать перевозки, осуществляемые 
по серым схемам.

В условиях санкций основное внимание направле-
но на перестройку логистических цепочек по им-
порту. Считаю важным приложить больше усилий 
к разработке новых маршрутов экспорта, прора-
ботать вопрос об использовании третьих стран 
в качестве хабов для экспортируемых грузов. От-
радно, что решения этих вопросов правовые регу-
ляторы ищут сегодня вместе с бизнесом.

Хочу отметить, что в рамках Комиссии был соз-
дан ряд рабочих групп, которые занимаются 
актуальными вопросами по каждому направле-
нию, будь то авиация или дороги. Везде есть бо-
левые точки, которые требуют внимания.

Так, в феврале 2024 года на заседании комис-
сий Общественного совета при Минтрансе 
России обсуждали проект концепции развития 
автомобильного туризма в стране на  период 
до 2035 года. Как председатель Комиссии по во-

Алексей Кучмин,  
председатель 
Комиссии по вопросам 
развития транспортной 
инфраструктуры 
Общественного совета 
при Минтрансе России
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просам развития транспортной инфраструктуры, 
считаю важным упомянуть не только отсутствие 
покрытия сотовой связи на многих дорогах стра-
ны, но и проблему освещения на трассах.

Но подсветка дорог – это необязательно опоры 
со светильниками. Сегодня на рынке представ-
лены и другие продукты: например, светодиод-
ные маячки, которые работают на солнечных 
панелях и очень эффективно подсвечивают 
опасные участки. Хорошо зарекомендовали 
себя дорожные знаки со светодиодной подсвет-
кой, дорожные катафоты, которые устанавли-
ваются на ограждения и по обочинам дорог, 
световозвращатели и композитные устройства 
для разграничения движения.

Отдельно хочу подчеркнуть, что помимо работы 
над созданием и улучшением законов, ГОСТов 
и других нормативных документов, необходимо 
усилить работу по части поддержки внедрения 
инновационных решений во всех транспортных 
отраслях. Без практического применения оте-
чественных технологий улучшения будут куда 
более медленными.

В России сегодня активно разрабатываются 
качественные продукты, которые позволяют 
напрямую влиять на безопасность. На выезд-
ном заседании комиссий Общественного сове-
та при Минтрансе России, прошедшем в рам-
ках «Южного транспортного форума – 2023», 
я поднимал вопрос об обязательном использо-
вании специальных средств, повышающих без-
опасность автомобилистов, в ходе проведения 
дорожных работ и обозначения мест ДТП. Среди 
них – использование демпфирующих прице-
пов и прицепов прикрытия. Конструкция таких 
устройств снижает тяжесть последствий в случае 
наезда легкового автомобиля при проведении 
передвижных и стационарных работ на дороге.

В соответствии с Распоряжением Правитель-
ства РФ от 08.02.2024 г. № 280-р, как член Коор-
динационного совета, председатель Комитета 
по электротранспорту Общероссийской об-
щественной организации «Деловая Россия», 
я также включен в состав Правительственной 
комиссии по вопросам развития беспилотных 
авиационных систем. Комиссия координирует 
действия исполнительной власти и исполнитель-
ных органов субъектов РФ и взаимодействует 
с представителями отраслевого сообщества 

по вопросам разработки и реализации основных 
направлений в сфере развития БАС в РФ.

Будущее невозможно представить без беспи-
лотного транспорта. Поэтому уже сегодня нужно 
усовершенствовать нормативную базу, касаю-
щуюся всех беспилотных транспортных средств, 
пересматривать требования к создаваемой ин-
фраструктуре, в том числе в рамках реализуе-
мых дорожных проектов.

Согласно Распоряжению Правительства России 
от 21.06.2023 г. № 1630-р, в течение ближайших 
6,5 лет должна появиться новая отрасль эко-
номики, связанная с созданием и использова-
нием гражданских беспилотников. Такова глав-
ная цель Стратегии развития беспилотной 
авиации до 2030 года.

Считаю, что полноценная реализация стратегии 
невозможна без развития серийного производ-
ства отечественных электродвигателей. Меж-
ду тем, иностранные электродвигатели активно 
применяются в системообразующих отраслях 
российской экономики (электроэнергетика и ин-
фраструктура, сельское хозяйство, строитель-
ство, военная сфера, логистика и транспорт).

На этом пути важно обращать внимание на про-
блемные места, которые появляются у российских 
разработчиков при создании новых продуктов. 
Знаю это по личному опыту работы над созда-
нием первой полностью отечественной комму-
нальной машины на электротяге «Илья Муромец».

При разработке мы столкнулись с нехваткой 
российских производителей электрических дви-
гателей мощностью до 15 кВт. Вопрос совре-
менных аккумуляторных батареях стоит сегодня 
весьма остро. По всей стране, а особенно в Мо-
скве, на базе создаваемых технопарков ведется 
активная работа. Моя компания является рези-
дентом одного из них. И нам удалось сделать 
свой первый электрический мотор, до послед-
ней детали. Дальше в планах – разработка дви-
гателей для коммунальной техники.

Считаю необходимым добиться производства 
электродвигателей исключительно с примене-
нием российских комплектующих. И это лишь 
маленькая часть нашей общей большой зада-
чи – достижения технологической незави си-
мости и безопасности России.
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Госавтодорнадзор осуществляет контроль (надзор) 
за автомобильным, городским наземным электрическим 
транспортом и дорожным хозяйством в целях обеспечения 
безопасности перевозок транспортными средствами 
на объектах транспортной инфраструктуры (более 65 тыс. 
лицензиатов по перевозке пассажиров автобусами, 
более 360 тыс. автобусов, более 200 тыс. грузоперевозчиков, 
более 1,5 млн км автомобильных дорог). 

ЭФФЕКТИВНЫЙ КОНТРОЛЬ

Контроль осуществляется в том числе за со-
блюдением установленных правил перевозок 
пассажиров и багажа автомобильным и город-
ским наземным электрическим транспортом, 
правил осуществления перевозок по террито-
рии Российской Федерации и в международ-
ном сообщении грузовыми транспортными 
средствами или автобусами, а также правил, 
регламентирую щих требования к эксплуатации 
и содержанию автомобильных дорог.

Кроме того, Госавтодорнадзор в постоянном 
режиме при взаимодействии с контролируемым 
лицом и дистанционно:
• проводит проверки субъектов транспортного 

комплекса, осуществляющих перевозочную 
и иную связанную с транспортным процессом 
деятельность;

• получает от субъектов транспортного ком-
плекса необходимую для выполнения за-
дач контроля (надзора) документы и инфор-
мацию;

• осуществляет мероприятия по весовому 
 контролю;

• осуществляет мероприятия по транспортному 
контролю;

• осуществляет обследование объектов транс-
портной инфраструктуры и автомобильных 
дорог.

По результатам проведенных мероприятий при-
меняет предусмотренные законодательством 
Российской Федерации меры ограничительного, 
предупредительного и профилактического ха-
рактера, направленные на недопущение и (или) 
пресечение нарушений субъектами транспорт-
ного комплекса требований в установленной 
сфере деятельности, а также меры, направ-
ленные на ликвидацию последствий указанных 
 нарушений.

Помимо стандартных форм  информирования 
через сайт и СМИ используются площадки 
 публичных обсуждений. Диалог территориаль-
ных управлений и перевозчиков в ряде случаев 
свидетельствует, что не всегда нарушение обя-
зательных требований исходит от самих контро-
лируемых лиц. Для ликвидации внешних факто-
ров территориальные органы Ространснадзора 
взаимодействуют с органами власти субъектов, 
муниципалитетов. Во всех регионах Российской 
Федерации должностные лица территориаль-
ных управлений включены в комиссии по безо-
пасности дорожного движения, где идет работа 
не только с контролируемыми лицами, но и с ор-
ганами власти.

Кроме того, в части профилактики рисков по ча-
сто выявляемым нарушениям разработаны 
и опубликованы рекомендации по соблюдению 
требований при перевозке групп детей и соблю-
дению режима труда и отдыха водителей.

Ярослав Асташов, 
начальник Управле-
ния  государственного 
автомобильного 
и  дорожного надзора 
Ространснадзора
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Ространснадзор большое значение уделяет циф-
ровизации процессов организации перевозок, 
трансформации и оптимизации государственных 
услуг. Сейчас информационная система Госавто-
дорнадзора подключена к универсальной форме 
подачи заявления о предоставлении лицензии 
в федеральной государственной информацион-
ной системе «Единый портал государственных 
и муниципальных услуг (функций)».

В настоящее время Госавтодорнадзором вы-
дача всех разрешительных документов произ-
водится через «Госуслуги». Подать документы 
можно по следующим видам деятельности:
1. Лицензирование деятельности по перевозкам 

пассажиров и иных лиц автобусами.
2. Допуск российских перевозчиков к осуществ-

лению международных автомобильных пере-
возок.

3. Выдача заключения, удостоверяющего вы-
полнение условий регистрации остановоч-
ных пунктов в реестре остановочных пунктов 
по межрегиональным маршрутам регулярных 
перевозок, установленных в отношении оста-
новочного пункта. 

4. Выдача специального разрешения на движе-
ние по автомобильным дорогам транспорт-
ного средства, осуществляющего перевозку 
опасных грузов. 

5. Выдача специальных разрешений на осу-
ществление международных автомобильных 
перевозок опасных грузов.

6. Выдача свидетельств о подготовке водите-
лей автотранспортных средств, перевозящих 
опасные грузы. 

7. Выдача свидетельств о профессиональной 
подготовке консультантов по вопросам безо-
пасности перевозки опасных грузов автомо-
бильным транспортом.

8. Выдача документов (удостоверений) 
об утверждении курсов подготовки водите-
лей автотранспортных средств, перевозящих 
опасные грузы.

9. Прием уведомлений о начале осуществления 
предпринимательской деятельности по пе-
ревозкам грузов транспортными средства-
ми, общая масса которых составляет свыше 
2500 кг (за исключением таких перевозок, 
осуществляемых для обеспечения собствен-
ных нужд юридических лиц, ИП).

Данный функционал позволил сократить бумаж-
ный документооборот, прямое взаимодействие 

заявителя с другими контрольно-надзорными ор-
ганами, уменьшил срок выдачи разрешительных 
документов, что также позволило снизить адми-
нистративную нагрузку на бизнес. 

За последние годы произошел резкий скачек 
в развитии отечественного транспортного ком-
плекса, современные вызовы российской эконо-
мике, изменение логистики, увеличение объемов 
пассажирских и грузовых перевозок создают 
предпосылки для применения новой и более 
совершенной формы контрольно-надзорной 
дея тельности, такой как дистанционный конт-
роль (КИАСК-ТС-РВ, ГЛОНАСС), основная цель 
которого – определение и дистанционное отсле-
живание обязательных требований, невыполне-
ние которых приводит к инцидентам и авариям 
на транспорте и фокусировании на них внимания 
надзорных органов. Это привело к уменьшению 
количества как плановых, так и внеплановых 
проверок в отношении субъектов надзора.

Такая практика позволила соблюсти баланс 
между административной нагрузкой на бизнес 
и исполнением обязательных требований. Коли-
чество выданных предостережений о наруше-
нии обязательных требований в разы больше 
количества вынесенных постановлений за ана-
логичные нарушения в ходе постоянного рейда, 
а главное – стимулирует контролируемых лиц 
соблюдать обязательные требования.

Автоматизация процесса позволяет контроли-
ровать соблюдение обязательных требований 
при минимальном количестве инспекторско-
го состава. Нарушения, выявленные в режиме 
фото- и видеофиксации, являются массовыми, 
и здесь следует отметить клиентоцентричный 
подход государства к нарушителям.

Ключевыми целями дистанционного контро-
ля являются повышение уровня безопасности 
при должном уровне качества предоставляемых 
транспортных услуг, защита транспортно-логи-
стической отрасли от недобросовестных компа-
ний, предлагающих небезопасные, некачествен-
ные и запрещенные законом продукты и услуги, 
а также поддержка принятия управленческих 
решений на основе мониторинга в режиме 
реаль ного времени. Только такой подход позво-
лит обеспечить высокий уровень безопасности 
перевозок пассажиров и грузов автомо-
бильным транспортом.
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Генеральный директор «Группы Мовиста» Алексей Зотов 
рассказал, как инструменты концессии помогают городам 
развивать и сохранять трамвайные сети, а жителям – 
пользоваться современным и безопасным транспортом.

БЕЗОПАСНЫЕ ТРАМВАИ 
ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС: 
КАК РЕГИОНЫ РАЗВИВАЮТ 
ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТ 
С ПОМОЩЬЮ КОНЦЕССИЙ

Россия занимает лидирующие позиции в мире 
по протяженности трамвайных путей и коли-
честву трамваев. Однако состояние трамвай-
ных систем в большинстве регионов остав-
ляет  желать лучшего. Износ подвижного 

состава в некоторых городах достигает 100%, 
что создает серьезные проблемы для обе-
спечения надежности и безопасности пере-
возок. Кроме того, долгое время преоблада-
ло мнение о несовременности трамваев и их 
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 негативном  влиянии на развитие автомобиль-
ного транспорта. Эти факторы, вместе с высо-
кими затратами на ремонт и поддержание ин-
фраструктуры, привели к отказу от трамвайных 
систем в  целом ряде российских городов.

Тем не менее, электротранспорт играет важную 
роль в обеспечении мобильности горожан. Со-
временные низкопольные трамваи вместитель-
ны, экологичны и, позволю высказать личное 
мнение, отлично смотрятся на улицах городов. 
За них стоит бороться, а трамвайные сети стоит 
развивать.

Одним из эффективных инструментов раз-
вития городского электрического транспорта 
можно назвать концессию – вид государствен-
но-частного партнерства. Концессии успели 
зарекомендовать себя как эффективный меха-
низм модернизации трамвайных систем сразу 
в нескольких городах. В чем их суть?

Концессию можно сравнить с ипотекой: если 
у вас нет всей нужной суммы, вы можете взять 
в банке кредит и получить ключи от квартиры. 
Так же и с концессией: заказчик (чаще всего 
региональная администрация) заключает со-
глашение с концессионером, и уже через не-
сколько лет пассажиры могут ездить в новом 
транспорте, который ходит по новым рельсам 
и обслуживается в новом депо. То есть кон-
цессия позволяет здесь и сейчас реализовать 
сложный инвестиционный проект, а его оплату 
растянуть на длительный срок.

Приведу несколько примеров успешных кон-
цессионных проектов.

Пожалуй, самым интересным проектом 
в  сфере электротранспорта за  последние годы 
стало строительство трамвайной линии 

 Екатеринбург – Верхняя Пышма. Первый 
в современной России межмуниципальный 
трамвайный маршрут был запущен в авгу-
сте 2022 года. Его длина составила 8,6 км. 
Для обслуживания линии, соединяющей столи-
цу Свердловской области и ее город-спутник, 
было построено депо с автоматизированным 
оборудованием. За полтора года работы нового 
маршрута трамвай перевез 2 млн пассажиров.

В апреле 2022 года Правительство РФ запу-
стило программу по комплексной модерниза-
ции городского электротранспорта в 10 горо-
дах страны, среди них Курск, Липецк, Пермь, 
Ярославль. Первым городом-участником 
программы, который уже обновил трамвай-
ный маршрут по концессии и начал перевозку 
пассажиров, стал Курск. В областной столице 
реконструировали 19,6 км путей, контактные 
сети, установили современные остановочные 
павильоны, а подвижной состав обновился 
за счет восьми низкопольных трамваев «Льве-
нок». С 1 марта 2024 года началась перевоз-
ка пассажиров по маршруту № 1. За месяц 
с момента запуска трамваи перевезли свыше 
73 тыс. пассажиров, что на 87% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. Это го-
ворит о том, что современный и комфортный 
электротранспорт востребован у жителей. 
До конца 2024 года планируется реконструиро-
вать еще порядка 23 км путей, а также поста-
вить 14 «Львят».

Отмечу, что модернизация горэлектро-
транспорта – это не просто новые вагоны, 
а целая система работ, конечная цель кото-
рой – безопасность и комфорт пассажиров. 
Так, при укладке трамвайных путей учиты-
ваются передовые технологии и неукоснитель-
но  соблюдаются технологические процессы.

Проекты предусматривают использование же-
лезобетонных шпал с полимерными накладка-
ми, что значительно продлевает срок службы 
пути. Такие трамвайные пути считаются эко-
логически более чистыми по сравнению с де-
ревянными шпалами, которые пропиты вают 
креозотом. Для снижения шума и вибраций 
предусмотрено бесшовное соединение рель-
сов с применением алюминотермитной свар-
ки. Кроме того, в конструкции трамвайного 
пути используются виброизоляционные маты 
из композитного материала, а также темпера-

Алексей Зотов, 
генеральный 
директор 
«Группы Мовиста»
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турные компенсаторы для рельсов, обеспечи-
вающие компенсацию температурных расши-
рений в зависимости от времени года.

Все концессионные проекты «Группы Мовиста» 
предполагают обновление подвижного соста-
ва для безопасных пассажирских перевозок. 
На место изношенных вагонов пришли совре-
менные низкопольные трамваи. В Курске, Пер-
ми и Верхней Пышме – это односекционный 
трамвай модели «Львенок» российского произ-
водителя «ПК Транспортные системы». Это 
энергоэффективный, экологичный и комфорт-
ный транспорт. При его разработке конструк-
торы серьезно отнеслись к вопросам безопас-
ности. Так, системы видеоконтроля помогают 
водителю следить за зоной посадки и высадки 
и мониторить ситуацию на дороге. Кроме того, 
в «Львятах» используются дополнительные 
элементы пассивной безопасности рабочего 
места водителя и системы активной и пассив-
ной помощи водителю при управлении трам-
вайным вагоном.

Современный городской транспорт немыс-
лим без цифровых систем. При модерни-
зации подвижного состава были внедрены 
 IT-решения, которые помогают собирать дан-
ные как для контроля за движением и пас-
сажиропотоком, так и для принятия управ-
ленческих решений (например, изменение 
расписания или маршрута). С точки зрения 
безопасности цифровые системы позволя-
ют в автоматическом режиме передавать всю 
информацию о трамвае на пульт диспетчера. 
Это позво ляет в режиме реального времени 
отслеживать каждый вагон на путях и увели-
чивает скорость реагирования на внештатную 
ситуацию.

Как мы могли убедиться, развитие трамвай-
ных систем российских регионов – это целый 
комплекс мер. Недостаточно просто купить 
новые вагоны или подлатать шпалы. Для того 
чтобы трамваи работали долго, качествен-
но и безопасно, нужно модернизировать ин-
фраструктуру, строить депо и остановочные 
 пункты,  внедрять цифровые сервисы, обучать 
водителей.

Реализация таких масштабных проектов 
для большинства регионов невозможна 
без гос поддержки. Концессионная модель 
представляет собой универсальный механизм, 
который доступен любому региону, незави-
симо от его бюджета. Она способствует эф-
фективному партнерству между государством 
и частными компаниями для развития обще-
ственного транспорта. В результате реализа-
ции подобных инициатив улучшается качество 
жизни  горожан и повышается доступность 
и  удобство  транспортных услуг.



РЕКЛАМА
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Общественный совет при Министерстве транспорта 
и дорожного хозяйства Свердловской области поставил 
перед собой задачу совместно с Министерством 
транспорта, Министерством образования и молодежной 
политики, отраслевыми объединениями найти пути решения 
проблемы дефицита специалистов рабочих профессий 
в дорожной и автотранспортной отраслях региона. 

РАЗВИТИЕ РЫНКА 
ТРУДА ВОДИТЕЛЕЙ – 
ПЕРВООЧЕРЕДНАЯ ЗАДАЧА 
ОТРАСЛЕВЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ 
АВТОТРАНСПОРТА И ОРГАНОВ 
УПРАВЛЕНИЯ РЕГИОНОВ

В Свердловской области, как и в других регио-
нах нашей страны, зафиксирован недостаток 
водителей в пассажирском и грузовом авто-
транспорте, дорожном хозяйстве.  По инициа-
тиве Совета проведен мониторинг по муни-
ципальным образованиям области, по видам 
сообщения и по видам транспорта. Итоги 
мониторинга были обсуждены на совещании, 
в работе которого приняли участие в том числе 
руководители Федерации профсоюзов области, 
областного Союза предпринимателей и про-
мышленников. 

Прозвучали тревожные цифры: на пасса-
жирском транспорте зафиксирован дефицит 
водителей – 40–45%, на грузовом транспор-
те – 20–25%, в дорожном хозяйстве не хватает 
специалистов рабочих профессий – около 15%. 
Анализ работающих водителей по возрасту по-
казывает нарастание дефицита на горизонте 
3–5 лет.

Свердловская область – регион с разви-
той горно- металлургической, машинострои-
тельной, химической промышленностью, ВПК. 
Уже созданная и отлично функционирующая 
система подготовки специалистов рабочих 
специальностей, высокий уровень оплаты тру-
да вовлекают в сферу работы промышлен-
ности молодежь прямо со школьной скамьи; 
создана система целевой подготовки и направ-
ления на предприятия выпускников среднего 
профессионального образования. По разным 
причинам для транспорта такой подготовки 
 кадров развернуто не было, поэтому надо соз-
давать систему целевой подготовки, в первую 
очередь водителей.

Увеличение рынка труда предполагается со-
здать путем массовой подготовки водителей 
в системе специального профессионального 
образования. Предусматривается сочетание 
подготовки специалистов по образовательным 

Лилия Саранчук,  
директор Союза 
автотранспортных 
предпринимателей 
Свердловской области

Виталий Крупин, 
председатель Общественного 
совета при Министерстве 
транспорта и дорожного 
хозяйства Свердловской 
области



РОССИЙСКИЕ АВТОБУСНЫЕ ЛИНИИ

31

 

программам колледжа с подготовкой в рам-
ках дополнительного бесплатного образования 
водителей категорий В, Е, С. Предусмотрено 
целевое обучение на основе трехсторонних 
договоров между студентами, колледжами 
и транспортными организациями.

В Свердловской области работают 40 коллед-
жей и техникумов, в которых есть транспорт-
ные и дорожные специальности. Для пилот-
ного проекта был выбран Екатеринбургский 
автодорожный колледж. Колледж обу-
чает в год 600 студентов после окончания 
9-го и 11-го классов. В первый год плани-
руется дать дополнительное образование 
по катего риям водителя В, Е, С 150 учащим-
ся. Колледж  имеет лицензию на обучение 
по программе автошколы, достаточную мате-
риальную базу и педагогов. Решает ся вопрос 
по постоян ной аренде автодрома. Финанси-
рование допобразования на получение прав 
водителя категорий В, Е, С предусмотрено 
за счет областного бюджета. Прорабатыва-
ются условия второго года обучение рабочей 
профессии водителя автобуса (категория D). 
После первого года пилотного проекта пред-
усмотрено внедрение успешного опыта в дру-
гие колледжи. Эти  вопросы мы сможем ре-
шить на уровне региона.

Но есть крайне важные вопросы, которые 
можно решить только на федеральном уров-
не. В первую очередь, это появление, помимо 
специальности «водитель», специальностей 
«водитель грузового автомобиля», «води-
тель грузового крупногабаритного транс-
портного средства (с прицепом/полуприце-
пом)» (категория Е), «водитель автобуса». 
Без появления таких специальностей обуче-
ние профессии водителя в системе СПО так 
и останется на уровне дополнительного обра-
зования.

В недавнем интервью Президент России 
 Владимир Путин подчеркнул, что в режи-
ме  кадрового голода мы будем находиться 
ближайшие 10 лет, поэтому каждая отрасль 
должна приложить максимум усилий для уве-
личения доли специалистов высокопроизво-
дительного труда. Указанные специальности 
как раз и будут относиться на автомобильном 
транспорте к категории высокопроизводитель-
ных профессий.

Необходимо для решения этой задачи вне-
сти дополнения в перечень специальностей 
профессионального образования, указанных 
в приказе Министерства просвещения РФ 
от 17.05.2022 №336. Одновременно внести 
изменения в приказ Министерства просвеще-
ния РФ от 14.07.2023 №534, в части разделе-
ния профессии водителя автомобиля (11442) 
на следующие категории: водитель грузового 
автомобиля; водитель грузового крупногаба-
ритного ТС (с прицепом/полуприцепом) (катего-
рия Е); водитель пассажирского ТС (автобуса) 
(категория D).

Вопрос подготовки кадров водителей обсуж-
дался на круглом столе в Союзе транспортни-
ков России. СТР направил предложения в Мин-
труд. В полученном письме Минтруд России 
поддержал предложения СТР, но исполнение 
направил самому бизнесу. Наверное, в Мин-
труде не знают, что транспортные организа-
ции на 95% – это предприятия малого бизнеса; 
ни предприятия, ни их отраслевые объедине-
ния не в состоянии разработать то, что требует 
Минтруд России. Одновременно Минтруд име-
ет в своей сфере научно-исследовательские, 
образовательные центры, в которых работа-
ют высокопрофессиональные специалисты. 
Поэтому в период подготовки национального 
проекта «Транспорт» предлагаем предусмот-
реть разработку необходимых нормативных 
актов, определить заказчиками Минтранс Рос-
сии и Минтруд России. Подготовить и принять 
нормативные документы необходимо в течение 
одного года.

Следующая задача, решение которой надо 
найти на федеральном уровне, – это предо-
ставление учебным заведениям, которые ста-
нут центрами подготовки профессиональных 
водителей, грузового транспорта и автобу-
сов, необходимой автотехники. Техника доро-
гостоящая, приобрести ее многие колледжи 
не могут. Автобусы для обучения необходи-
мы не только среднего, но и большого класса, 
при этом полностью оснащенные цифровым 
оборудова нием – бортовыми системами. Уча-
щиеся обязаны овладеть всеми перспектив-
ными цифровыми системами, внедряемыми 
на транспорте. На наш взгляд, автотранспорт-
ный и дорожный бизнес должен разделить 
 финансовые затраты на обучение с регио-
нальными бюджетами. 
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Город воинской славы Тихвин – важный транспортный, 
промышленный и культурный центр Ленинградской области. 
Ключевую роль в улучшении мобильности его жителей 
и гостей играет ООО «Автотранспортное предприятие» 
(ООО «АТП»). Благодаря усилиям директора предприятия 
Оксаны Симаковой местная автостанция стала настоящим 
транспортным узлом, обеспечивающим не только 
внутригородские, но и междугородние перевозки.

СВЯЗЬ ПРОШЛОГО 
И НАСТОЯЩЕГО

Основой деятельности ООО «АТП» являются 
пассажирские перевозки по муниципальному 
контракту. Опыт работы и поддержка город-
ской администрации позволили создать опти-
мальные маршруты, обеспечивающие удобный 
доступ к основным объектам города.

Водители ООО «АТП» – профессионалы вы-
сокого класса, обладающие богатым опытом 
и исключительным вниманием к деталям. Они 
всегда подают транспортное средство к точно 
обозначенному времени или заранее, чтобы 
люди могли удобно разместиться в салоне. 
Их главная задача – обеспечить безопасность 
и комфорт пассажиров на всех этапах пути.

На коммерческом фронте ООО «АТП» демон-
стрирует впечатляющие результаты, организуя 

туристические перевозки по всей России. Со-
трудничество с ООО «Тихвинский региональный 
туристический центр» открывает новые воз-
можности для жителей города, предлагая им 
уникальные экскурсии по историческим местам 
региона и за его пределами. Это партнерство 
позволяет создавать индивидуальные и группо-
вые туры, которые охватывают не только извест-
ные туристические объекты, но и скрытые жем-
чужины, доступные благодаря глубоким зна ниям 
местных гидов. Таким образом, пас сажиры 
не только погружаются в богатую историю 
и культуру России, но и получают незабывае мые 
впечатления от поездок, организованных с уче-
том их интересов и предпочтений.

Особое внимание предприятие уделяет куль-
турным путешествиям, активно вдохновляя 
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молодежь на изучение исторического насле-
дия региона. Организация поездок к знамени-
тым Рускеальским водопадам и другим значи-
мым местам России позволяет молодым людям 
не только узнавать страну, но и чувствовать 
свою связь с ее историческим и культурным 
прошлым. Такие путешествия расширяют гори-
зонты, пробуждают интерес к истории и культу-
ре, а также воспитывают уважение и бережное 
отношение к наследию предков, способствуя 
развитию туризма и укреплению патриотиче-
ских чувств у молодежи.

Маршруты, разработанные ООО «АТП», охваты-
вают самые живописные уголки России, пред-
лагая пассажирам уникальные путешествия, 
насыщенные культурным и природным много-

образием. Начиная с берегов Невы, где золотые 
купола и исторические памятники Санкт-Петер-
бурга открывают великолепие нашей Северной 
Венеции, туристы погружаются в мир архитек-
турного великолепия и искусства. Эрмитаж, 
 Петропавловская крепость, Исаакиев ский со-
бор – каждый из этих символов города на Неве 
несет в себе частицу истории, оживая в расска-
зах экскурсоводов.

Жители Тихвина также могут посетить Ве-
ликий Новгород, где древние стены Кремля 
и соборы, относящиеся к заре русской госу-
дарственности, открывают новую страницу 
истории России. Другой маршрут ООО «АТП» 
ведет в Карелию. Каменистые берега и чистые 
озера, окруженные густыми лесами, создают 
идеальные условия для поклонников активно-
го отдыха и туристов, желающих насладиться 
уединением и тишиной. Рускеальские водопа-
ды, известные благодаря советскому фильму 
«…А зори здесь тихие», привлекают любителей 
дикой природы и экстремального спорта.

Автостанция Тихвина – сердце ООО «АТП». 
Она расположена в непосредственной близости 
от железнодорожного вокзала и играет ключе-
вую роль в транспортной сети города. Совре-
менные удобства, включая просторные залы 
ожидания и уютное атмосферное кафе, обе-
спечивают пассажирам комфортное ожидание 
своих рейсов и предоставляют им возможность 
приятно провести время. Это превращает авто-
станцию в многофункциональное пространство, 
где можно отдохнуть и перекусить, что делает 
этот транспортный узел гостеприимным местом 
не только для путешественников, но и для мест-
ных жителей, ожидающих прибытия гостей или 
отправления на экскурсии.

ООО «АТП» обеспечивает связь историческо-
го прошлого Тихвина и его динамичного на-
стоящего. Учитывая важность своей миссии, 
предприятие продолжает стремиться к улуч-
шению качества обслуживания, делая вклад 
в развитие городской инфраструктуры и куль-
туры. Компания является ярким примером того, 
как благодаря высокому профессионализму, 
инновационному подходу к бизнесу и глубоко-
му уважению к культурным традициям можно 
стать незаменимой частью городской жизни, 
способствуя развитию и процветанию всего 
 региона.Автостанция (г. Тихвин). Зал ожидания

Директор ООО «Автотранспортное 
предприятие» Оксана Симакова
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Военные действия на территории Чеченской Республики 
уничтожили практически весь ее транспортный комплекс. 
Автомобильное сообщение не только между населенными 
пунктами республики, но внутригородское в Грозном, 
Гудермесе, Аргуне и районных центрах представляло собой 
большую проблему из-за качества дорог и изношенности 
автопарка. И эту проблему надо было решать срочно.

В ДОБРЫЙ ПУТЬ

Экономическая стратегия Главы Чеченской 
Республики, Героя России Рамзана Кадырова, 
определявшая в качестве одной из первооче-
редных задач развитие транспортной сферы, 
требовала принятия безотлагательных мер 
по восстановлению всей отрасли. Ее нужно 
было не просто восстановить, но и вывести 
на уровень современных стандартов.

Автомобильный транспорт является основным 
перевозчиком в Чеченской Республике. Он за-
нимает наибольшую часть в общем объеме 
пассажирских перевозок транспортом обще-
го пользования. С начала 2008 года открыты 
новые автобусные маршруты, соединяющие 
 Чеченскую Республику с Москвой, Севастопо-
лем, Симферополем, Ставрополем, Краснода-
ром и другими городами России.

Естественно, что с расширением географии ав-
тобусных маршрутов возникла необходимость 
в соответствующей инфраструктуре в респуб-

лике. Результатом работы в этом направле-
нии стало создание ООО «Путь» и запуск 
в эксплуа тацию ряда автовокзалов и авто-
станций. 

В структуру ООО «Путь» входят:

Автовокзал «Западный». Адрес: ЧР, г.  Грозный, 
ул. Михайлова, 1. Введен в эксплуа тацию 
07.05.2018 г. Площадь зданий объекта транс-
портной инфраструктуры (ОТИ): 2023,4 кв. м. 
Проектная вместимость здания ОТИ: 90 чел. 
Численность персонала: 9 чел. Средний пасса-
жиропоток в сутки: 400–600 чел. Наибольшее 
количество транспортных средств (ТС), одно-
временно находящихся на ОТИ: 12 ед. Сред-
нее количество отправлений ТС в сутки: 40 ед. 
 Режим работы: 06:00–20:30.

Автостанция «Южная». Адрес: ЧР, г.  Грозный, 
ул. Узуева, 26. Введена в эксплуатацию 
06.03.2018 г. Площадь зданий ОТИ: 797,90 кв. м. 
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Проектная вместимость: 95 чел. Среднее 
количество отправлений ТС в сутки: 70 ед. 
 Режим работы: 07:00–19:00.

Автовокзал «Гудермес». Адрес: ЧР, г. Гудер-
мес, ул. 40 лет Победы, 9а. Введен в эксплуа-
тацию 03.07.2019 г. Проектная вместимость: 
80 чел. Численность персонала: 4 чел. 
 Наибольшее количество ТС, одновременно 
находящихся на ОТИ: 30 ед. Режим работы: 
07:00–19:00.

Автостанция г. Курчалой. Адрес: ЧР, 
г.  Курчалой, ул. Касумова, 70. Введена 
в эксплуа тацию 22.11.2021 г. Проектная вмести-

мость: 45 чел. Численность персонала: 2 чел. 
Наибольшее количество ТС, одновременно 
 находящихся на ОТИ: 6 ед. Режим работы: 
06:30–18:30.

Автостанция «Шелковская». Адрес: ЧР, 
ст. Шелковская, ул. Озерная. Введена 
в эксплуа тацию 20.10.2020 г. Проектная вмести-
мость: 48 чел. Численность персонала: 2 чел. 
Среднее количество отправлений ТС в сут-
ки: 40 ед. Средний пассажиропоток в сутки: 
 150–200 чел. Режим работы: 06:30–18:30.

Автостанция «Ачхой-Мартан». Адрес: ЧР, 
с. Ачхой-Мартан, ул. Мамакаева, 69. Введена 
в эксплуатацию 15.12.2020 г. Проектная вмести-
мость: 45 чел. Численность персонала: 1 чел. 
Среднее количество отправлений ТС в сут-
ки: 30 ед. Средний пассажиропоток в сутки: 
 150–180 чел. Режим работы: 06:30–18:30.

Отдельно хочется отметить автовокзал 
« Западный» города Грозный, который был 
введен в эксплуатацию в мае 2018 года. Авто-
вокзал включен в реестр остановочных пунк-
тов по меж региональным маршрутам регу-
лярных перевозок Министерства транспорта 
Российской Федерации. Средняя пропускная 
способность автовокзала сегодня составляет 
 400–600 пас сажиров в сутки. 

Автовокзал «Западный» – крупнейший ав-
товокзал Чеченской Республики, с террито-
рии которого осуществляются межрегиональ-
ные и международные перевозки. На этом 

Директор ООО «Путь» Аслан Атаев

Автовокзал «Западный». Зал ожидания
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 рынке транспортных услуг работает несколь-
ко крупных перевозчиков, которые обслужи-
вают до 40 маршрутов. С территории авто-
вокзала отправляются автобусы в Москву, 
Санкт- Петербург, Саратов, Энгельс, Волгоград, 
 Элисту, Ростов-на-Дону, Брянск, Котельниково, 
Евпаторию, Сочи, Краснодар, Новороссийск, 
Ставрополь, Черкесск, Пятигорск, Нальчик, 
Ессентуки, Кисловодск, Буденновск, Прохлад-
ный, Владикавказ, Назрань, Дербент, а также 
в Крым – в Севастополь и Симферополь. Че-
рез наш автовокзал проходит международный 
маршрут Махачкала – Стамбул. Из Махачкалы 
автобус идет через Грозный, Владикавказ, за-
тем через Грузию – в Турцию. Маршрут транзит-
ный, и на него мы реализовываем проездные 
билеты. К слову, билеты на все межрегиональ-
ные рейсы можно приобрести как в кассе авто-
вокзала, так и через интернет.

В летний период и праздничные дни, когда 
в республику приезжают туристы и возвра-
щаются на каникулы наши студенты, которые 
учатся в других регионах России, через авто-
вокзал проходит до 600–900 человек в сутки.

Летом 2022 года была проведена реконструк-
ция автовокзала, что позволило увеличить 
площадь зала ожидания на 150 квадратных 
метров. В результате открылся обновленный, 
просторный, красивый и комфортабельный 
зал ожидания. Для удобства пассажиров в нем 
установлены мягкие диванчики, также обору-
дован детский уголок. 

От привокзальной площади отправляются ав-
тобусы городских маршрутов, которые достав-

ляют пассажиров на автостанцию «Южная», 
ТЦ «Беркат», в центральную часть города Гроз-
ного и в аэропорт. К услугам пассажиров на ав-
товокзале предлагается:
• комфортная посадка в автобус;
• освещенная посадочная площадка, навес, 

защищающий от осадков;
• столовая с доступными ценами; 
• комната матери и ребенка;
• комната отдыха водителей;
• мечеть для верующих с теплой водой 

для омовения;
• санузел.

Решением Федерального дорожного агентства, 
согласно требованиям по обеспечению транс-
портной безопасности, автовокзалу «Запад-
ный» присвоена IV категория. Вся территория 
обнесена металлическим забором и кругло-
суточно охраняется. По периметру установлено 
26 камер. Кроме того, на территории автовок-
зала имеется пост полиции. Сотрудники право-
охранительных органов дежурят круглосуточно 
и оперативно реагируют на любые нештатные 
ситуации.

Необходимо отметить, что по всем вопросам 
развития автовокзала и автостанций нас под-
держивает Министр транспорта, связи и циф-
рового развития Чеченской Республики Рамзан 
Черхигов, а также курирующий транспортную 
отрасль его заместитель Руслан Атаев.

Министр транспорта, связи и цифрового 
развития Чеченской Республики Рамзан 
Черхигов (справа) и заместитель Министра 
транспорта, связи и цифрового развития 
Чеченской Республики Руслан Атаев

Автовокзал «Западный».  
Перроны для посадки и высадки пассажиров
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ПОЧЕМУ МЫ ВЫБИРАЕМ 
ПЛАТФОРМУ «1С:ПРЕДПРИЯТИЕ»

Одним из важнейших преимуществ систе-
мы «Авибус: Управление автовокзалами» 
является то, что она разработана на базе 
современной технологической платформы 
«1С:Предприятие».

Часто во время переговоров с новыми парт-
нерами мы слышим о сложностях и огра-
ничениях, с которыми они сталкиваются 
из-за особеннос тей используемых ими си-
стем автоматизации, в частности, связанных 
со средой или языком программирования. 
С одной стороны, это трудности в подготов-
ке отчетности, поиске расхождений, создании 
новых отчетов, с другой –  отказ разработчи-
ка от выполнения доработок, невозможность 
самостоя тельно развивать систему и мно-
гое  другое.
Платформа «1С:Предприятие» – это гибкая 
и современная среда программирования, 
 которая позво ляет системе Авибус легко ре-
шать большинство этих проблем, характерных 
для других систем автоматизации.
Среди компаний, которые внедрили продук-
ты «1С» для автоматизации и цифровизации 
 своей деятельности, – ПАО «Северсталь», 
подразделения Госкорпорации «Росатом», 
ПАО «Татнефть» и др. Если говорить про авто-
вокзалы, гигант отрасли ГУП  «Башавтотранс» 
РБ тоже работает на платформе 
 «1С:Предприятие».
Компания «1С» непрерывно развивает свое 
решение. Тысячи специалистов внутри компа-
нии и за ее пределами годами работают над 
усовершенствованием платформы, делятся 
опытом и лучшими  практиками.
Ежегодно в России проходит конкурс 
« 1С:Проект года», где отмечают лучшие 
 проекты корпоративной автоматизации, реа-
лизованные в государственных компаниях 
и огромных конгломератах на 2 тысячи и бо-
лее рабочих мест.
Это делает платформу «1С:Предприятие» 
мощным, высокопроизводительным совре-

менным продуктом, который решает зада-
чи предприя тий любого масштаба и при этом 
легко интегрируется с другими прикладными 
решениями.

Почему в 2008 году мы выбрали 
«1С» в качестве среды разработки 
системы Авибус
В 2008 году к нам обратился наш первый 
 клиент – ОАО «Автовокзалы Удмуртии» – 
с   задачей на разработку автоматизированной 
системы управления, которая бы позволила 
организовать работу сети автовокзалов и ав-
тостанций и независимо от разработчика раз-
вивать свою сеть, внедряя систему на новых 
объектах.
Проблема состояла в том, что присутствую-
щие на тот момент на рынке решения не мог-
ли предоставить необходимый функционал 
для крупного развивающегося предприятия.
Более того, эта проблема актуальна и сейчас: 
большое количество программных продуктов 
для автовокзалов создано с использованием 
не самых современных языков программи-
рования, а разработчиков на них становит-
ся меньше с каждым днем. Это значительно 
услож няет развитие продукта, увеличи-
вает стоимость доработок,  лишает гибкос ти 
и не предостав ляет пользователям необходи-
мых инструментов для организации простой 
и удобной работы. 

Какие еще преимущества предоставляет 
платформа «1С:Предприятие» 
для автовокзалов

Более 50 специализированных отчетов
Отчеты в системе Авибус – то, чем мы особен-
но гордимся. Сейчас в стандартной поставке 
системы более 50 отчетов, агрегирующих дан-
ные по организации перевозок, диспетчериза-
ции, продажам и денежным средствам.
При этом пользователь, не обладающий спе-
циальными знаниями в программировании, мо-
жет сделать отчет удобнее для себя, изменить 
его структуру, добавить новые строки, столб-
цы, сохранить его в системе и поделиться им 
с  коллегами. Р
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Единая программа для всех пользователей
В отличие от других решений для автоматиза-
ции автовокзалов, Авибус представляет  собой 
одну программу, в которой строится рабо-
та всех специа листов автовокзала. Не нужно 
устанавливать несколько программных моду-
лей, чтобы в одном продать билет, в другом 
продать услугу камеры хранения, а в третьем 
сформировать отчет, при этом каждый раз вво-
дя свой пароль.
Интерфейс системы Авибус – это одно про-
граммное окно, где пользователь может выпол-
нить все доступные ему операции. При этом 
система разграничения прав доступа не дает 
пользователю получить доступ к закрытой 
для него информации.

Высокая производительность
Высокая производительность «1С» позволяет 
быстро выполнять различные операции и обра-
батывать большие объемы данных. Благодаря 
этому пользователи могут оперативно полу-
чать информацию, а система может обраба-
тывать множество запросов одновременно 
без задержек и потери производительности, 
даже при продаже десятков тысяч билетов 
в день.
А если есть потребность в развитии предприя-
тия, можно обратить внимание на платфор-
менные механизмы кластеризации, которые 
позволяют кратно масштабировать мощности 
и пропорционально увеличить производитель-
ность системы.

Совместимость с Linux
Важное преимущество платформы – ее 
кросс-платформенность, что позволяет ей ра-
ботать одинаково надежно и производительно 
под управлением различных операционных си-
стем: Windows, Linux и др.

Мы уже много лет поддерживаем работу не-
скольких наших крупных клиентов на опера-
ционной системе Linux. При этом и платформа 
«1С:Предприятие», и система Авибус работают 
так же эффективно, как и на ОС Windows.

Интеграция с другими продуктами
Важным преимуществом «1С» является воз-
можность интеграции с другими программными 
продуктами. А с учетом того, что многие авто-
вокзалы ведут бухгалтерский учет в «1С:Бух-
галтерии», платформа позволяет организовать 
работу предприятия в едином пространстве 
и организовать бесшовный обмен данными 
с бухгалтерской, кадровой и другими система-
ми, что значительно упрощает работу с данны-
ми и повышает их достоверность.
То же самое можно отметить и про кассовое 
оборудование. Компания «1С» проводит сер-
тификацию драйверов и тщательно тестирует 
оборудование на корректность совместной ра-
боты и удобство применения с «1С:Предприя-
тием 8». Автовокзал может выбрать практи-
чески любую модель контрольно- кассовой 
техники, считывателей магнитных карт, принте-
ров чеков и пр. из огромной библиотеки под-
ключаемого оборудования и быстро настроить 
их для совместной работы.

Безопасность хранения данных 
Система Авибус может работать на защищен-
ном программном комплексе «1С:Предприя-
тие 8.3z», который включен в каталог цифро-
вых продуктов платформы «ГосТех». Внесение 
продукта в этот каталог означает, что решение 
прошло необходимые проверки Минцифры 
России и соответствует критериям безопасно-
сти для использования в государственных ин-
формационных системах и сервисах.
Кроме того, платформа «1С:Предприятие 8.3z» 
позволяет соответствовать требованиям Фе-
деральной службы по техническому и экспорт-
ному контролю, предоставляя средства мони-
торинга  доступности персональных данных 
и механизмы журналирования доступа к ним.

И многое другое
Это лишь малая часть преимуществ плат-
формы «1С:Предприятие». Подробнее 
о « фишках» и возможностях платфор-
мы,  которые  делают работу пользователей 
 проще и  быстрее, мы  пишем в блоге  
на нашем сайте avibus.pro. 
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Модернизация общественного транспорта продолжается: 
появляются новые, более комфортные для пассажиров 
цифровые сервисы, в том числе для оплаты проезда. 
Самая заметная инновация – безбарьерная система 
оплаты проезда в мобильном приложении с использованием 
геолокации смартфона пассажира.

ПРОСТО И ЭФФЕКТИВНО: ОПЛАТА 
ПРОЕЗДА ПО ГЕОЛОКАЦИИ

Технология оплаты проезда по геолокации ре-
комендована к применению поправками в Со-
циальный стандарт транспортного обслужива-
ния, внесенными распоряжением Минтранса 
России от 18 октября 2023 года. Более того, 
новая технология стала основой целевого по-
казателя цифровизации пассажирских пере-
возок. Стратегический проект «Зеленый циф-
ровой коридор пассажира» ставит своей целью 
увеличить количество городов, в которых бу-
дет внедрена безбарьерная оплата проезда, 
до 50 в 2024 году, а в 2030 году – до 600.

Инновацию – в массы

Разработка технологии началась в 2022 году 
в ходе НИОКР Минтранса России. Разработ-
чиком стала компания «Датапакс».

Внедрение стартовало в Тверской и Ярослав-
ской агломерациях весной прошлого года. 
С тех пор в обеих агломерациях по техноло-
гии геолокации было оплачено почти 5 млн 
поез док (данные на 31 марта 2024 года). 
При этом оплаты по геолокации составляли 
до 70% всех оплат в мобильных приложениях.

Сейчас технология внедряется также на авто-
бусных маршрутах Ижевска и начинает приме-
няться не только в наземном городском транс-
порте, но и в пригородных электропоездах. 
Тестирование в электричках проходит в настоя-
щее время в Казани.

Минтранс России начинает передавать в регио-
ны лицензию на использование технологии.

Плюсы для всех

Технология удобна для пассажиров и повышает 
их удовлетворенность транспортными услуга-
ми, что укрепляет социальную стабильность 
и доверие к власти. Повышается востребо-
ванность общественного транспорта – в свою 
очередь, растут пассажиропоток и билетная 
выручка.

Кроме того, технология геолокации и мобиль-
ное приложение, а также цифровая платфор-
ма, которая обеспечивает его работу, соби-
рают и обрабатывают большое количество 
достоверных данных о пассажирских поезд-
ках. На основе накопленной статистики орга-
ны власти принимают обоснованные управ-
ленческие решения, повышающие качество 
организации и экономическую эффективность 
перевозок.

Для перевозчиков решается проблема 
 недополучения доходов от поездок пасса-
жиров льготных категорий. При использова-
нии  геолокации поездки льготников регистри-
руются (или валидируются) автоматически, 
так что неучтенные льготные поездки уходят 
в прошлое.

Роман Спиридонов, 
коммерческий 
директор 
ООО «Датапакс»
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Как работает технология

Пассажир, скачивая мобильное приложение, 
привязывает к нему банковскую карту или дру-
гое средство оплаты – например, транспортную 
карту. Дальше, каждый раз при входе в транс-
портное средство, ему больше не нужно стоять 
в очереди к водителю или валидатору, чтобы 
оплатить проезд, – достаточно занять удобное 
место в салоне и открыть приложение. При за-
пуске приложения сопоставляются геокоорди-
наты смартфона пассажира и транспортного 
средства: определяется, в каком ТС и на каком 
маршруте находится пассажир. На основе этих 
данных автоматически рассчитывается тариф 

и формируется электронный билет. Пассажи-
ру нужно только подтвердить поездку (оплату) 
в мобильном приложении.

На следующем этапе развития технологии 
пассажир будет избавлен даже от этих дей-
ствий. Ему не нужно будет ничего ни откры-
вать, ни подтверждать – поездки будут под-
тверждаться и оплачиваться автоматически. 
По итогам всех поездок за день пассажиру 
будет приходить информация о совершенных 
поездках, потраченных средствах, а также сум-
ме экономии за счет автоматического выбора 
оптимальных тарифов.

Р
Е

К
Л

А
М

А



#88 (январь-март 2024)

42

Информационные технологии

Современное направление развития информационных 
технологий в целом и рынка пользовательских сервисов 
в различных областях экономики создает определенные 
предпосылки к началу переосмысления принципов реализации 
и эксплуатации интеллектуальных транспортных 
систем (ИТС). Основная мысль заключается в более плотной 
интеграции ИТС в общество и переходе на бюджетно-
возвратный путь развития за счет развития рынка 
сервисов и предоставления различного рода услуг 
на возмездной основе. 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ 
ТРАНСПОРТНЫЕ СИСТЕМЫ 
КАК ОСНОВА РАЗВИТИЯ 
СЕРВИСОВ НА АВТОМОБИЛЬНОМ 
ТРАНСПОРТЕ

Эволюция интеллектуальных транспортных 
систем может быть разделена на несколько 
крупных этапов, последний из которых как раз 
олицетворяет собой перспективное качествен-
ное преобразование:
1) внедрение отдельных подсистем (инстру-

ментальные подсистемы, отсутствие взаи-
модействия между ними);

2) внедрение комплексных подсистем (синер-
гия инструментальных подсистем, значи-
тельно расширяющая их возможности);

3) внедрение технологий автономного дви-
жения и кооперативных систем взаимо-
действия (синергия инфраструктуры 
и транспорта);

4) внедрение единого комплекса интеллек-
туальной транспортной системы  
субъектов;

5) ориентированность ИТС на предоставление 
различных услуг социуму и бизнес- сегменту 
(социотехническая, социоинженерная 
 система).

Дальнейшее развитие сервисов интеллек-
туальных транспортных систем влечет за собой 
и качественный переход в понимании интеллек-
туальных транспортных систем и транспортного 
процесса в целом. Однако в данном положении 
существует одна важная деталь – для качест-
венного перехода должен быть организован си-
стемный подход, в рамках которого особую роль 
играет государственное регулирование, то есть 
должны быть налажены четкие законодатель-
ные и нормативно-технические механизмы 
регулирования. Разработка и принятие норма-
тивной базы являются важным и необходимым 
процессом, поскольку от того, как будут реали-
зовываться сервисы интеллектуальных транс-
портных систем, зависит уровень безопасности 
информации и персональных данных, а также 
технология развития интеллектуальных транс-
портных систем в городах.

Султан Жанказиев, 
д. т. н., профессор, 
заведующий 
кафедрой 
«Организация 
и безопасность 
движения, 
интеллектуальные 
транспортные 
системы» МАДИ



РОССИЙСКИЕ АВТОБУСНЫЕ ЛИНИИ

43

 

В рамках перспективного облика интеллек-
туальных транспортных систем должно быть 
сформировано четыре основных субъекта:
• заказчик в лице органов исполнительной 

власти (региональный и/или федеральный 
уровни);

• бизнес-сегмент, который представлен тремя 
компонентами: разработчики компонентной 
базы (вендоры, телекоммуникационные ком-
пании), системные интеграторы (архитектура 
ИТС, внедрение и объединение региональных 
систем), разработчики и эксплуататоры плат-
форменных решений;

• общество (пользователи услуг и сервисов);
• контрольно-надзорный орган (может быть 

представлен первым субъектом, то есть ис-
полнительной властью).

При системном подходе к вопросу о качествен-
ном переходе на макросферные платформы 
необходимы переосмысление и трансформа-
ция в рамках некоторых субъектов. Кроме того, 
необходима разработка полноценной архитек-
туры индикаторов эффективности, с помощью 
которой субъект, осуществляющий контрольно- 
надзорные функции, будет способен произвести 
оценку эффективности произведенных инве-
стиций, исполнение стратегий регионального 
развития в сегменте транспорта и, что не менее 
важно, осуществлять контроль всех аспектов, 
связанных с безопасностью и соблюдением 
 законности. Важным аспектом в рамках архи-
тектуры индикаторов является наличие индика-
торов качества развития общества.

Но существует и еще один аспект, без которого 
обсуждаемый качественный переход невозможен 
и который обладает наибольшей инерцией: смена 
модели мышления пользователей при форми-
ровании транспортного спроса и его удовлетво-
рения. В данном вопросе необходимо выстраи-
вать грамотную и аккуратную политику, благодаря 
которой внедрение сервисов произойдет доста-
точно плавно и не вызовет отторжения у пользо-
вателей. Кроме того, в рамках данной политики 
необходимо развитие понятия, что ИТС являются 
социотехническими и социоинженерными систе-
мами и что развитие системы сервисов интеллек-
туальных транспортных систем напрямую влияет 
на качество развития общества в целом.

Переход на бюджетно-возвратные схемы экс-
плуатации позволит не только снизить нагрузку 

на бюджет, но и создаст возможность улучшить 
качество предоставляемых услуг, расширять их 
спектр и возможности, а также улучшить обслу-
живание компонентной (элементной) базы ин-
теллектуальных транспортных систем.

Исходя из вышеперечисленных положений, 
можно сделать вывод, что качественное пере-
осмысление интеллектуальных транспортных 
систем неизбежно, поскольку после полноцен-
ного развития технологий автономного движе-
ния и кооперативного взаимодействия неизбеж-
но последует развитие рынка услуг (сервисы 
интеллектуальных транспортных систем). Та-
ким образом, заблаговременная подготовка 
в данном вопросе позволит не только макси-
мизировать эффективность интеллектуальных 
транспортных систем, но и даст больше воз-
можностей для выхода на данный рынок оте-
чественных разработчиков.

Развитие сервисов интеллектуальных транс-
портных систем может проходить по нескольким 
направлениям:
• предиктивные сервисы;
• сервисы инфраструктуры;
• сервисы подключенных автомобилей.

Все направления развития интеллектуальных 
транспортных систем потенциально коммер-
циализируемы, то есть следующее поколение 
интеллектуальных транспортных систем уже 
может быть построено по принципу бизнес- 
проектов. Пример коммерциализации – сер-
вис по платному предоставлению приори-
тетного проезда, реализованный на базе 
автоматизированных систем управления 
дорожным движе нием, в которые заложена 
функция пополосного управления транспорт-
ными потоками.

Стоит отметить, что разрабатываемые сервисы 
не должны ухудшать комфорт пользователей 
и противоречить (не приносить убытки) полити-
ке развития региона. Кроме того, стоит уделить 
достаточно внимания системе оплаты и заклю-
чения договоров оказания услуг, которая долж-
на быть удобной для пользователей. В случае 
успешного внедрения сервисов ИТС можно ожи-
дать повышения эффективности работы транс-
портного комплекса, важнейшим показателем 
которой является безопасность всех 
участников дорожного движения. 
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Информационные технологии

Комплексный подход к организации парковочного 
пространства позволит городам гибко управлять 
транспортными потоками и парковочными ресурсами, 
адаптироваться к меняющимся требованиям 
городской среды и развивать цифровые сервисы в ногу 
с технологическим прогрессом.

ПЕРЕКЛЮЧАЕМСЯ НА УМНЫЕ 
ПАРКОВКИ: ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ 
ГОРОДСКОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Максим Исаев, 
 руководитель рабо-
чей группы по во-
просам цифровой 
трансформации от-
расли Общественно-
го совета при Мини-
стерстве транспорта 
Российской Федера-
ции, представляет 
анализ и стратегию 
развития парковоч-
ной инфраструктуры 
в городах России.

Паркинг во всем мире уже 40 лет назад стал 
отдельной областью бизнеса. Главная отли-
чительная особенность последних лет – уход 
от сложившихся за многие годы технологий 
парковки и замена их на цифровые технологии. 
Переосмысливая прошлое и взирая в буду-
щее, мы видим, что парковочное пространство 
трансформировалось в сферу, где инновации 
и передовые решения играют ключевую роль.

Рост рынка умных парковок определяется 
не столько естественным обновлением техни-
ческих и программных компонентов парковоч-
ных систем, сколько попыткой воспрепятство-
вать растущим затратам водителей на поиск 
свободного места и росту влияния автомоби-
лей на ухудшение экологии больших городов. 
Важно отметить и рост популярности карше-
ринга, средств малой мобильности (велосипе-
дов, самокатов и т. п.), при этом не наблюдаются 
тенденции к уменьшению потребностей в авто-

мобильных парковках. Скорее наоборот, рас-
тет потребность в комбинированных парковках, 
оборудованных для всех видов мобильности.

Еще одним важнейшим фактором, ставя-
щим парковки в центр внимания администра-
ций горо дов, является проблема негативно-
го воздействия автомобильного транспорта 
на окружающую среду. Сейчас доля автомо-
билей в загрязнении атмосферы в мире – бо-
лее 20%, и она постоянно увеличивается. 
В крупных российских городах, таких как Мо-
сква и Санкт-Петербург, эта проблема  стоит 
еще острее. Возможности создания новых 
парковочных мест в центрах притяжения боль-
ших городов очень ограничены исторической 
застройкой и разветвленной сетью коммуни-
каций. Поэтому для решения проблем с пар-
ковкой требуется применение цифровых 
технологий, позволяющих прогнозировать 
заполняемость, перенаправлять транспорт 
в зоны наличия парковочных мест и оптималь-
но использовать существующие ресурсы.

Применительно к России тенденции развития 
парковок проявляются еще более явно. Рос-
сия позже других стран начала реализовывать 
платные парковочные сервисы. Первые муни-
ципальные платные парковки появились в Мо-
скве только в 2013 году. Парковочные системы 
в России сразу начали создаваться с примене-
нием цифровых технологий и вначале опере-
жали по своему потенциалу зарубежные ана-
логи. После чего произошел застой в развитии, 
и в настоящее время отставание российских 
систем по сравнению с западным рынком стре- Р
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мительно увеличивается. Ключевая ошибка со-
стоит в попытке сосредоточиться на поставках 
оборудования, а не дальнейшем сопровожде-
нии парковочного пространства и его развитии. 
Снижение качества и исключение потенциала 
развития определили критическую потребность 
в пересмотре стратегии.

Современные, умные парковочные системы 
должны быть ориентированы на увеличение 
средней скорости движения транспорта, по-
вышение дисциплины пользования парковкой, 
ускорение поиска свободного места и процес-
са оплаты, развитие смежной инфраструктуры 
и сопутствующих услуг.

Михаил Марченков, 
руководитель на-
правления парко-
вочного простран-
ства «СберИнтегро», 
подчеркивает важ-
ность комплексно-
го подхода к орга-
низации городского 
парковочного про-
странства.

«СберИнтегро» реализует комплексные проек-
ты по организации городского парковочно-
го пространства, основанные на инновациях 
и глубокой экспертизе команды. Мы применяем 
лучшие отечественные и мировые практики, 
чтобы создать более эффективную транспорт-
ную инфраструктуру, открывая новые перспек-
тивы для удобства и доступности городских 
пространств. Такой подход позволяет не толь-
ко существенно улучшить текущую ситуацию 
с парковками в городах, но и внести вклад 
в экологическую, социальную и экономическую 
сферы жизни городской среды.

Комплексный подход доказал свою эффектив-
ность в реализации разнообразных парковоч-
ных концепций. В портфолио компании – реа-
лизация разнообразных проектов, включая 
муниципальные площади, улично-дорожные 
сети, специализированные парковки для торго-
вых и бизнес-центров, а также умные дворы.

Мы объединяем общественные, частные и ве-
домственные парковки, создавая закончен-
ное решение для всех типов парковочных 

мест. Автоматизируем сервисы бронирования 
и оплаты услуг за счет использования разви-
той банковской инфраструктуры. Интегрируем 
систему с различными государственными и ве-
домственными сервисами, а также программа-
ми лояльности, повышая гибкость и комфорт 
пользования парковочным пространством.

С полным вниманием относимся к этапу 
проек тирования, что приводит к успеху реали-
зации парковок в экономическом, технологи-
ческом и социальном аспектах. Мы стремимся 
к синергии с другими элементами транспорт-
ной инфраструктуры, например, с электро-
заправочными станциями и общественным 
транспортом.

Финансовая часть проектов находится под осо-
бым контролем: мы совершенствуем финан-
совые инструменты и методы моделирования, 
внедряем лизинговые схемы, снижая первона-
чальные инвестиции и повышая общую эконо-
мическую эффективность проектов.

Заключение

Перед нами стоит задача оптимизации город-
ской инфраструктуры в условиях нарастаю-
щих технологических и экологических вызовов. 
Важным аспектом является развитие парко-
вочного пространства, которое обсуждают ве-
дущие эксперты в области транспорта и циф-
ровых технологий.

Максим Исаев освещает стратегические аспек-
ты парковочной индустрии с точки зрения 
цифровой трансформации и экологических 
требований современных мегаполисов. Он под-
черкивает неизбежность перехода к умным 
парковочным системам, которые позволяют 
эффективнее управлять городскими ресурса-
ми и снижать негативное воздействие авто-
транспорта на окружающую среду.

Михаил Марченков поддерживает эту пер-
спективу, привнося в дискуссию конкретные 
решения, уже реализуемые на рынке. Презен-
тованный им комплексный подход к парковоч-
ному пространству и интеграция с цифровыми 
сервисами способствуют созданию упоря-
доченной и удобной среды для водителей, 
учитывая динамичные тренды урбанизации 
и  мобильности.
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Отрасль и власть

21 февраля редакция отраслевого журнала «Российские 
автобусные линии» была награждена грамотой 
Общественного совета при Министерстве транспорта 
Российской Федерации за успешное взаимодействие, 
плодотворное сотрудничество и поддержку работы Совета 
в 2023 году.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ КОНТРОЛЕРЫ

Торжественная церемония вручения  грамот 
и благодарностей Общественного совета 
при Минтрансе России состоялась после завер-
шения его заседания, прошедшего в рамках Дня 
транспорта на выставке-форуме «Россия». Все-
го в список награжденных вошло более 80 пер-
сон и организаций. Одним из тех, кто в этот день 
лично получил награду от председателя Обще-
ственного совета при Минтрансе России Татья-
ны Горовой, стал редактор журнала «Россий-
ские автобусные линии»  Александр Никитушин. 
Также благодарственным письмом был отмечен 
Telegram-канал «Единая Транспортная Систе-
ма», являющийся партнером журнала и уникаль-
ным информационным отраслевым ресурсом.

Это не первая награда журнала: в сентябре 
2023 года коллективу редакции была вруче-
на грамота Общественного совета при Минтран-
се России за активное освещение деятельности 
Совета и отраслевых вопросов. 

Журнал «Российские автобусные линии» вы-
ходит с 2006 года и остается фактически един-
ственным изданием, подробно освещающим 
работу сектора автобусных перевозок и обще-
ственного транспорта в целом. Он бесплатно 

распространяется на отраслевых мероприятиях, 
а основная часть тиража рассылается по раз-
личным федеральным органам исполнительной 
власти, региональным органам власти, транс-
портным предприятиям, компаниям-произво-
дителям и многим другим организациям транс-
портной отрасли и смежных отраслей.

«Все сотрудники редакции профессиональ-
но выполняют свою работу, – отметил первый 
заместитель председателя Общественного 
совета при Минтрансе России Борис Лоран. 
– И важно подчеркнуть их социальную отрас-
левую ответственность, когда они освещают 
различные мероприятия, берут интервью у экс-
пертов всех уровней и представителей органов 
власти, извлекая самую главную суть, ключе-
вую проблематику. Детально изучая норматив-
но-правовые документы, касающиеся развития 
транспортной отрасли и государства в целом, 
национальные проекты, поручения Президен-
та России и его обращения к Федеральному 
Собранию, редакция совместно с экспертным 
советом журнала, в который входят представи-
тели крупнейших некоммерческих объедине-
ний транспортников, объединений пассажиров, 
транспортных компаний, научных и образова-
тельных учреждений, формирует, по сути, от-
раслевую позицию».

«Журнал подробно освещает работу Обществен-
ного совета при Минтрансе России, одна из глав-
ных задач которого – осуществление обществен-
ного контроля за деятельностью федеральных 
органов исполнительной власти. Совет – это свя-
зующее звено между реальным сектором рынка 
и отраслевым министерством, площадка для об-
мена оперативной информа цией и совместно-
го обсуждения возможных путей решений, что 
крайне важно для развития транспортной 
отрасли», – сказал Борис Лоран. 
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Подписывайтесь на Telegram-каналы «Общественный совет 
при Минтрансе России» и «Единая Транспортная Система»!

«Общественный совет при Минтрансе России»
 +7 (916) 997 55 07
§ apparat@osmintrans.ru

«Единая Транспортная Система»
  +7 (915) 232 94 09 
§ info@rosbuslines.ru

Отраслевой журнал
Российские автобусные линии

Проблемы и перспективы развития
Издается при поддержке Общественного совета при Министерстве транспорта Российской Федерации

ЦЕЛЕВАЯ РАССЫЛКА
• Администрация Президента РФ;
• Совет Федерации ФС РФ; 
• Государственная Дума ФС РФ;
• Генеральная прокуратура РФ; 
• Следственный комитет РФ;
• Министерства РФ: транспорта; внутренних дел; экономического развития; 
 цифрового развития; связи и массовых коммуникаций;
• Федеральные службы: безопасности; по надзору в сфере транспорта; налоговая;
• Федеральное дорожное агентство;
• Органы исполнительной власти субъектов Российской Федерации;
• Пассажирские автотранспортные предприятия;
• Организации, эксплуатирующие автовокзалы и пассажирские автостанции;
• Отраслевые союзы и объединения автотранспортных предприятий;
• Профсоюзные организации работников автомобильного транспорта и дорожного хозяйства;
• Отраслевые научно-исследовательские институты и высшие учебные заведения;
• Организации, работающие в сфере автомобильного транспорта по направлениям: разработчики 
 программного обеспечения; производители, поставщики подвижного состава и комплектующих; 
 производители, поставщики и системные интеграторы инженерно-технических средств 
 обеспечения транспортной безопасности; страховые лизинговые и туристические компании.

Все выпуски журнала доступны:

► в библиотеке Московского 
 автомобильно-дорожного 
 государственного 
 технического университета (МАДИ):
 125319, Москва, 
 Ленинградский просп., д. 64    
► электронная версия журнала: 
 http://rosbuslines.ru/zhurnal/arhiv/

Для регулярного получения очередного
бесплатного номера журнала через рассылку
АО «Почта России» необходимо подать заявку
в редакцию журнала
WhatsApp, Telegram: +7(915)232-94-09;
е-mail: info@rosbuslines.ru

► в Российской государственной 
 библиотеке (ФГБУ «РГБ»): 
 119019, Москва, ул. Воздвиженка, д. 3/5
► в библиотеке Научно-исследовательского 
 института автомобильного транспорта 
 (ОАО «НИИАТ»):
 125480, Москва, 
 ул. Героев-Панфиловцев, д. 24 
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